
«Хуо дао лао, сюэ дао лао», ска-
зали бы китайцы. Настя бы 
сразу перевела: «Век живи, 
век учись». Это — ее рецепт 
успеха. Насте 18, и к экзамену 
по китайскому языку она го-
товилась больше года. Девуш-
ка училась в школе № 1517. 
Китайский выбрала по зову 
сердца. Она пять лет прожила 
в Поднебесной и влюбилась 

в культуру и язык этой зага-
дочной страны.
— У китайцев около 50 тысяч 
иероглифов, — рассказывает 
выпускница. — Их все ни один 
китаец не знает. За всю исто-
рию страны не было такого 
человека. 
Знать китайский язык на от-
лично в такой ситуации — 
сродни вызову. Настя вызов 
приняла. Результат экзаме-
на считает большой удачей.
— Со мной вместе ЕГЭ сдава-
ли китайцы, и я была удивле-
на, что они не написали на 
100 баллов, — говорит она. 
Вероятно, коренные жители 
Поднебесной понадеялись на 

свои природные знания, а мо-
сковская школьница сделала 
ставку на «усердную подго-
товку». В нелегком деле сохра-
нения душевного спокой-
ствия ей очень помог карли-
ковый шпиц Кэрри (к слову, 
коренной китаец — привезен 
из Поднебесной в Москву).
— Это самое дорогое для меня 
из того, что мы привезли отту-
да, — поделилась девушка.
Поскольку экзамен проходил 
впервые, то тренировочный 
вариант был всего один. 
— Мне очень помогал мой пе-
дагог по китайскому в школе, 
он узнавал критерии оценки 
у экспертов ЕГЭ, постоянно 
задавал уточняющие вопро-
сы, — рассказала Андрюнина. 
Впрочем, готовилась к экза-
мену девушка не только 
в школе и не только к ЕГЭ, 
а еще и к Всероссийской олим-
пиаде школьников по китай-
скому языку. Стала призером. 
Кстати, в рамках подготовки 
уделяла время и китайской 
каллиграфии: когда на рисо-
вой бумаге специальной ки-
стью и краской рисуют иеро-
глифы — до тех пор, пока не 
добьются идеального внешне-

го вида знака. 
— Это очень успо-
каивает, — уверяет 
выпускница.  
Может быть, имен-
но поэтому в Китае 
несколько другой 
темп жизни. 
— Люди там совсем 
другие, и темп жиз-
ни более медлен-
ный, — пояснила 
она. 
Впрочем, несмо-
тря на любовь 

к Поднебесной, строить ка-
рьеру Андрюнина собирается 
в Москве. И начало уже поло-
жено: девушку приняли без 
экзаменов в РУДН. 
Теперь Настя мечтает вы-
учить еще один язык — араб-
ский. Он, говорит выпускни-
ца, очень необычный. Еще де-
вушка любит рисовать карти-
ны маслом и готовить, зимой 
катается на коньках, горных 
лыжах и сноуборде, а летом — 
на велосипеде, раньше, когда 
свободного времени было по-
больше, играла в футбол. 
Этот учебный год выдался для 
нее очень сложным. Подго-
товка к олимпиаде, итоговым 

экзаменам. Чтобы оплачи-
вать репетиторов, приходи-
лось подрабатывать.
— Я уже пару лет преподаю 
китайский язык детям млад-
шего возраста, — сказала она. 
С чего все начиналось, тем 
и заканчивается: «Век живи, 
век учись», — считает де-
вушка.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Москвичка Ана-
стасия Андрю-
нина — един-
ственная в Рос-
сии школьница, 
сдавшая ЕГЭ 
по китайскому 
на 100 баллов. 
«ВМ» пообща-
лась с девушкой 
и узнала, как ей 
это удалось.

Мосгоризбиркому помогут 
общественные деятели
Вчера Мосгоризбирком и Об-
щественная палата Москвы 
подписали соглашение о со-
трудничестве. Теперь обще-
ственников наделили полно-
мочиями участвовать в рабо-
те некоторых органов 
Мосгор избиркома по про-
блемным вопросам на выбо-
рах в Мосгордуму. 

Соглашение уникальное по 
своему содержанию — еще ни 
в одном регионе члены Обще-
ственной палаты не участво-
вали напрямую в работе ре-
гио нальной избирательной 
комиссии. 
— Представители Обществен-
ной палаты вместе с сотруд-
никами Мосгоризбиркома бу-
дут работать по чувствитель-
ным вопросам, в частности — 
по выявлению недобросовест-
ных подписей, которые долж-
ны собирать кандидаты-само-

выдвиженцы, — пояснил 
председатель Общественной 
палаты Москвы Константин 
Ремчуков. 
Председатель Мосгоризбир-
кома Валентин Горбунов от-
метил, что сотрудничество со 
столичной Общественной па-
латой ведется уже много лет. 
В качестве одного из главных 
совместных проектов он вы-
делил Общественный штаб по 
наблюдению за выборами 
и корпус волонтеров. 
— Общественная палата — 
это единственная организа-
ция, которая на последних вы-
борах смогла направить на-
блюдателей на все избира-
тельные участки. Политиче-
ские партии с каждым годом 
все меньше и меньше направ-
ляют наблюдателей, — сказал 
Горбунов. 
Кстати, наблюдатели на выбо-
рах в Мосгордуму будут уча-

ствовать и в работе электрон-
ных избирательных участков, 
находящихся в трех округах 
(избирательные округа № 1, 
10 и 30). 
— Это будет стационарный 
избирательный участок. По-
сле того как мы совместно со 
специалистами Обществен-
ной палаты проведем тести-
рование программного обе-
спечения, образуем избира-
тельный участок, так сказать, 
«в натуре», — сообщил Вален-
тин Горбунов. 
После тестирования системы 
хакеры получат возможность 
взломать программное обе-
спечение, при помощи кото-
рого будет проводиться элек-
тронное голосование. Того, 
кому это удастся, ждет возна-
граждение в полтора миллио-
на рублей. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Технологии защитят 
экспонаты музея 
Политехнический музей по-
сле реконструкции оснастят 
инженерными системами, 
способствующими лучшей 
сохранности экс-
понатов. Об этом 
вчера сообщили 
в Москомархитек-
туре. 

Согласно проекту 
реконс трукции, 
в экспозиционных 
залах провели мас-
штабную работу по созданию 
микроклимата. 
— В частности, чтобы избе-
жать выпадения конденсата 
на оконных рамах, было пред-
ложено сделать небольшие 
отверстия в плоскости под-
оконников, которые позволят 
обдувать поверхность окна 
и регулировать воздушные 
потоки, — пояснили в пресс-
службе Москомархитектуры. 

Система пожаротушения, ко-
торая раньше не применялась 
на столь сложных технологи-
ческих объектах, использует 

сверхтонко распы-
ленную воду, кото-
рая подается под 
давлением 140 бар. 
Эта технология по-
зволяет снизить 
расход воды в слу-
чае возникновения 
пожара и миними-
зировать потенци-

альный ущерб. Все коммуни-
кации будут управляться из 
единого центра. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Москва вошла в число лучших городов для путешествий молодежи. Помимо столицы, 
в рейтинг попали также Санкт-Петербург, Сочи, Казань и Екатеринбург, сообщает 
аналитическое агентство «ТурСтат».
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Эпоха хайпа
Скандал, публичная ссора, вызывающее 
бесчинство стали для нас обычны, как 
июньский ливень. Телевидение и интер-
нет бесконечно обсуждают чьи-то вы-
ходки или, на худой конец, громкие и от-
кровенно провокационные заявления. 
Почему слово «хайп» прочно вошло в со-
временный лексикон и стало таким же 
популярным, как «перестройка» во вто-
рой половине 1980-х? Что это за явле-
ние? Хайп как социальный феномен 
пытаются осмыслить в материале «ВМ» 
социологи, психологи, блогеры и другие 

специалисты в области 
массового сознания.➔ СТР. 6

Биржевой индекс

+17°C
Ветер 2–6 м/с Давление 729 мм

Центр  +17

Бутово  +17

Внуково  +16

Жулебино  +18

Зеленоград  +16

Измайлово  +18

Кожухово  +17

Кузьминки  +18

Кунцево  +16

Лефортово  +17

Останкино  +18

Отрадное  +17

Печатники  +18

Тушино  +17

Троицк  +16

Хамовники  +18

Чертаново  +17

Шелепиха  +17

Курс ЦБ

Биржевой курс

$
€

63,04

71,66

+0,23

+0,28

$
€

63,05

71,69

−0,01

−0,02

ММВБ  2779,66

РТС 1388,07

Brent 66,43

DJIA 26 513,23

Nasdaq 7948,84

FTSE 7402,33

валютапогода

ПОДРОБНОЕ ИНТЕРВЬЮ 
С ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
МОСКОМАРХИТЕКТУРЫ 
ЮЛИАНОЙ КНЯЖЕВСКОЙ 
НА ФОТО ЧИТАЙТЕ 
В СЛЕДУЮЩЕМ НОМЕРЕ ВМ

КИТАЙСКИЕ АРТИСТЫ 
ПОКАЗАЛИ МОСКВИЧАМ 
ИСКУССТВО ПОДНЕБЕСНОЙ 
➔ СТР. 8

успех

Культура еды 
меняется

Раньше, когда фестиваль только начинался, мне за 
него было обидно, потому что он выпадал на День 
России, и москвичи, которые долго ждали первого 
солнышка и первых длинных летних выходных, уез-

жали за город. Поэтому настоящих гастрофанатов на фе-
стивале было мало. Но ситуация, к счастью, меняется.
Поэтому рад буду угостить москвичей и гостей столицы 
черноморским рапаном на молодой капусте гриль с соу-
сом шампань от имени севастопольского ресторана чер-
номорской кухни. А от столичного русского паба — паш-
тетом из перепелки с ферментированным абрикосом 
и глазированным перепелиным филе в меду с лавандой!
Сложно звучит? Так ведь и отношение к продуктам меня-
ется. Если раньше ты просто брал кусок мяса и жарил его, 
то сейчас свое блюдо сна-
чала посолишь, потом по-
перчишь, потом слегка по-
ферментируешь, потом по-
жжешь газовой горелкой, 
потом поготовишь на низ-
кой температуре, а потом 
все это заморозишь и из-
мельчишь в порошок. Ну, 
это я утрирую, конечно.
Мы ведь постоянно учим-
ся, путешествуем, да и к нам сейчас часто приезжают с ма-
стер-классами иностранные шеф-повара. 
Увеличился и поток иностранцев-посетителей. Их, конеч-
но, очень интересует русская кухня. А хотелось бы, чтобы 
она больше интересовала наших земляков. Для этого мо-
сковские шеф-повара и стараются, над этим и работают, 
вкладываясь в это кровью и потом. И постепенно изме-
нить ситуацию удается. 
Ресторанная Москва сейчас делится на два лагеря. Пер-
вые — те, кому повезло с месторасположением, с так на-
зываемыми золотыми местами, где постоянно тусовка, 
вроде Патриарших прудов. А вторая часть — это трудяги, 
которым приходится выживать. У них не очень хорошая 
локальная позиция, например далеко от метро или в без-
людном переулке. Успешность вторых напрямую зависит 
от качества еды и от того, насколько в работу вкладыва-
ются душой. И вот таких мест все больше. Потому что 
люди становятся все более разборчивыми. 
И при этом начинают чаще ходить в недорогие рестора-
ны. Ведь никому не захочется проводить вечер выходного 
в духоте возле плиты, когда можно спуститься в соседний 
переулочек, зайти в недорогое шикарное место, посидеть 
в кругу семьи, друзей, поесть и попить то, что ты хочешь, 
за вполне адекватные деньги. 

АЛЕКСЕЙ 
СЕМЕНОВ
ЧЛЕН 
РОССИЙСКОЙ 
ГИЛЬДИИ 
ШЕФПОВАРОВ

гастрономия

Вчера в Лужниках начался гастрономический фе-
стиваль Taste of Moscow. О празднике вкусной еды 
и предпочтениях москвичей рассказал постоян-
ный участник мероприятия Алексей Семенов.

Китайский без словаря
Выпускница московской школы № 1517 Анастасия Андрюнина 
рассказала, как ей удалось сдать ЕГЭ на 100 баллов

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

день мэра

Сергей Собянин рассказал о ходе 
работ по благоустройству одной 
из старейших улиц столицы — 
Ильинки  ➔ СТР. 2

дорогу молодым

Равнение на юных и креативных. 
Открылся первый Московский 
форум молодежного 
предпринимательства  ➔ СТР. 4

острая тема

«Мадонны» с протянутой рукой. 
Как попрошайки зарабатывают 
десятки тысяч рублей на детях — 
расследование «ВМ»  ➔ СТР. 7

ОБРАЩЕНИЙ ОТ ЖИТЕЛЕЙ МОСКВЫ ПО ВО
ПРОСАМ ТРУДОУСТРОЙСТВА ПОСТУПИЛО 
В ЦЕНТРЫ ГОСУСЛУГ МОИ ДОКУМЕНТЫ. 
ПОМОЩЬ В ПОИСКЕ РАБОТЫ ОКАЗЫВАЮТ 
52 ОТДЕЛА ТРУДОУСТРОЙСТВА

ЦИФРА ДНЯ

220 000

После успешной 
сдачи ЕГЭ 
девушку 
приняли в РУДН 
без экзаменов

Редкие языки, которые 
преподают в столице:
■ Курсы гэльского языка 
есть на факультете ино-
странных языков и регио-
новедения МГУ.  
■ Хинди — в Культурном 
центре им. Джавахарла-
ла Неру при посольстве 
Индии. 
■ Латинский язык можно 
выучить в Центре изуче-
ния романских языков 
«Латинский квартал». 
■ Эсперанто преподают 
на базе Центра допобра-
зования филологического 
факультета РУДН.
■ Бурятский — в полно-
мочном представитель-
стве Бурятии. 

справка

ИВАН ЯЩЕНКО
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ПЕДАГОГИЧЕСКОГО 
МАСТЕРСТВА ДЕПАРТАМЕНТА 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ МОСКВЫ

Топовый успех на олимпиаде 
и Едином государственном эк-
замене требует не просто зна-
ний, но и творческого подхода. 
То, что Анастасия смогла опе-
редить даже коренных жите-
лей Китая, говорит о том, что 
умение творчески, нестандарт-
но подходить к решению во-
просов у нее есть. Ведь многие 
задания требуют именно глу-
бокого знания языка. Хочу от-
метить, что Анастасия успешна 
и по другим предметам. Такой 
высокий результат всегда тре-
бует комплексного изучения 
разных предметов. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

25 июня 12:37 Выпускница Анастасия Андрюнина держит в руках диплом победителя конкурса 
«Мост китайского языка» — это лишь одна награда из десятков, полученных девушкой
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Сергей Собянин: Благоустраиваем Ильинку и близлежащие скверы

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото внизу) 
сделал ряд заявлений в соц-
сетях. В частности, он по-
здравил москвичей с Днем 
молодежи и рассказал о бла-
гоустройстве центра города.

Обустроить Ильинку
В своем персональном блоге 
Сергей Собянин подробно 
рассказал о благоустройстве 
Ильинки и прилегающих 
к ней переулков. 
— Ее «соседок» Варварку, Ни-
кольскую и Биржевую пло-
щадь мы привели в порядок 
в прошлые годы. И благодаря 
этим работам в дни 
чемпионата мира 
по футболу Ни-
кольская улица 
прославилась на 
весь мир, — напом-
нил глава города.
По его словам, те-
перь своей очереди 

дождалась центральная улица 
Китай-города Ильинка и при-
легающие к ней Ветошный, 
Большой Черкасский, Старо-
панский, Никольский, Ипа-
тьевский и Никитников пере-
улки.
— Сейчас она выглядит не 
очень, — отметил Сергей Со-
бянин. 
Он заявил, что в первую оче-
редь на Ильинке сделают ка-
чественные, мощенные плит-
кой тротуары, которые заме-
нят старый потрескавшийся 
асфальт. На смену примитив-
ному подвесному освещению 
придут исторические фонари.
— В районе дома № 15, где 
когда-то стоял храм Николы 
«Большой Крест», появится 
благоустроенный сквер для 
отдыха и встреч, — сообщил 

Сергей Собянин. 
Мэр также напи-
сал в своем блоге, 
что еще два не-
больших сквера 
будут благоустрое-
ны в Никитнико-
вом и Ипатьев-
ском переулках.

После благоустройства на 
Ильинке сохранится движе-
ние машин. Но в то же время 
сама улица и прилегающие пе-
реулки станут гораздо удобнее 
для пешеходов.

От моста до набережных
Другую часть столичного цен-
тра тоже решено привести 
в порядок, сделать комфор-
тнее для горожан и туристов. 
Речь идет о связке двух набе-
режных и ремонте знаменито-
го моста через реку.
— Во время реконструкции 
Патриаршего моста сделаем 
новое пешеходное простран-
ство между Берсеневской 
и Якиманской набережны-
ми, — сообщил на своей стра-
нице в Твиттере Сергей Со-
бянин.
Как уточнили в столичном 
Стройкомплексе, территорию 
освободят от устаревшего лиф-
тового вестибюля. Появятся 
новые лестницы и три лифта 
для маломобильных людей.
— Там появятся культурный 
центр, амфитеатры, причал 
вдоль Болотной набережной, 

лестница и лифты для спуска 
к воде, — заявил Сергей Собя-
нин.
В Москомархитектуре добави-
ли, что в этом районе создадут 
три общественно-культурных 

центра площадью 5,7 тысячи 
квадратных метров. Под мо-
стом расположатся выставоч-
ные и музейные экспозиции, 
творческие мастерские, фит-
нес-центры, бары и кафе.

Общая площадь благоустрой-
ства превысит два гектара.

Привели в порядок канал
Однако в Москве работы по 
преображению городских тер-

риторий идут не только в цен-
тре, они затрагивают и более 
отдаленные районы. Об одном 
из них в Твиттере рассказал 
Сергей Собянин.
— Постепенно преображается 
бывшая промзона Братцево 
в Северном административ-
ном округе, — сообщил мэр 
столицы. — Уже завершилось 
благоустройство набережной 
Головинского канала, постро-
ен офисно-торговый центр. 
По его словам, в этом месяце 
сдали первое здание учебно-
строительного технопарка.
— В нем будет около тысячи 
новых рабочих мест, — доба-
вил Сергей Собянин.

День активных
В своих социальных сетях 
Сергей Собянин поздравил 
москвичей с Днем молодежи.
— С Днем молодежи, самые 
талантливые, искренние 
и креативные! Дерзайте и де-
лайте наш мир лучше, а люби-
мую Москву — лучшей, — на-
писал глава города. 
В Москве более 2,5 миллиона 
молодых людей, из них 750 ты-

сяч — студенты. Для каждого 
здесь есть отличные возмож-
ности получить качественное 
образование, реализовать 
свои таланты и способности, 
добиться больших успехов 
в профессии и жизни. Совре-
менная и комфортная город-
ская инфраструктура создает 
все условия для разнообразно-
го и интересного досуга.
Многие молодые люди актив-
но участвуют в жизни столи-
цы. Ярко проявляют себя в на-
уке, культуре, спорте и в дру-
гих сферах, делают первые 
успешные шаги в предприни-
мательстве, являются движу-
щей силой волонтерства.
Вчера в Москве прошли празд-
ничные мероприятия в честь 
Дня молодежи. Программу со-
ставили с учетом пожеланий 
молодых москвичей. Гостей 
ждали квесты, конкурсы, кон-
церты, дебаты и другое.
День молодежи ежегодно от-
мечается 27 июня. Он учреж-
ден Указом президента России 
от 24 июня 1993 года.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Любимые цветы княгини-преподобномученицы

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИ Шум-
ный мегаполис задает ритм 
жизни: москвичи все время 
куда-то бегут, спешат. 
Но иногда так важно остано-
виться, взять передышку — 
и с новыми силами отпра-
виться на штурм манящих 
вершин и сложных задач. 
«Вечерняя Москва» решила 
узнать о так называемых ме-
стах силы в самом центре 
столицы. Сегодня это тихий 
уютный дворик Марфо-Ма-
риинской обители.

В тени липовой аллеи неспеш-
но прогуливается девушка 
в длинном струящемся пла-
тье. Легкий ветерок шуршит 
темно-зеленой листвой. Пуза-
тый шмель облетает «медо-
вые» облака из пушистых со-
цветий. Девушка делает глу-
бокий вдох, набирая полную 
грудь сладковатого воздуха, 
присаживается на скамейку.
— Удивительное место, — го-
ворит она на выдохе, пояс-
няя: — Постоянно цветущий 
сад, тишина — здесь особен-

ная атмосфера. Попадаешь 
сюда, и течение времени как 
будто замедляется.
Обаятельной незнакомкой 
оказалась Ольга Варцева, ди-
ректор Культурного центра 
Андрея Вознесенского. Он на-
ходится по соседству с обите-
лью, поэтому Ольга по воз-
можности старается прихо-
дить сюда каждый день. Одна 
и с коллегами. Здесь здорово 
посидеть, помечтать, погово-
рить. Единственное условие: 
о работе — ни слова.
— О жизни, о планах — о чем 
угодно, только не о делах, — 
боится нарушить очарование 
сада Варцева. — Это место, 
где хочется думать о чем-то 
возвышенном, хорошем.
Планы на лето в беседке, спря-
танной в глубине монастыр-
ского сада, обсуждают Лиза 
Куракина (на днях она полу-
чит диплом филолога) и по-
клонник киноискусства Ни-
кита Кармян. На соседней ла-
вочке пенсионерка Ольга Ви-
ноградова перечитывает «От-
крытую книгу» Каверина.

— Посмотрите, как здесь кра-
сиво: просто райский уголок 
в центре Москвы, — отрыва-
ется от книги Ольга Никола-
евна. — Особенно мне нра-
вится у детской площадки. 
Там всегда играют мальчиш-
ки, девчонки. Смеются, ска-
чут, радуются жизни — и ты 
вместе с ними.
Трехлетняя Аня Ранетто, бе-
локурая девочка в джинсовом 
комбинезоне со смешным бе-

гемотом, вышитым на карма-
не, штурмует горку. Ребята 
постарше играют в прятки. 
В саду Марфо-Мариинской 
обители дети чувствуют себя 
вольготно. По мощеным до-
рожкам, виляющим мимо на-
рядных кустарников жасмина 
в белых цветах, папы и мамы 
гуляют с колясками. Годова-
лая Алина Тютина вертит го-
ловой из стороны в сторону — 
изучает флору и фауну. Мест-

ная кошка Мурка улеглась под 
кустом сирени. На ветку ста-
рого клена уселась ворона. 
«Калр, калр» — старательно 
повторяет звуки за птицей 
восхищенная девочка.
— У нас не типично мона-
стырский сад, — Наталия Гу-
рьяшкина следит за садом уже 
десять лет. — Елизавета Федо-
ровна, основательница нашей 
обители, изначально создава-
ла его как маленький уютный 
парк, где каждый может отдо-
хнуть от мирской суеты.
Служители монастыря стара-
ются поддерживать сад та-
ким, каким он был при вели-
кой княгине. На клумбах ра-
стут только ее любимые цве-
ты: розы нежных оттенков, го-
лубые колокольчики, весен-
ние сциллы...
— А еще здесь будут фиалки 
с их едва уловимым запа-
хом, — говорит садовница. — 
Надо сказать, во времена Ели-
заветы Федоровны — в эпоху 
модерна — много внимания 
уделяли именно запаху, поэ-
тому у нас растут маттиолы, 
ночные красавицы, орхидеи 
и ландыши.
Шикарные пионы, подарок 
Японии, уже отцвели. Но со-
всем скоро раскроются одни 

17 июня 16:35 Садовница Марфо-Мариинской обители 
Наталия Гурьяшкина ухаживает за розами

МОСКВА КРАСИВАЯ 25 июня 18:29 Фестивальная площадка «Московских 
сезонов» в районе Новокосино — настоящая машина 
времени. Попав сюда, жители столицы могут окунуться 
в аутентичную атмосферу Европы XV–XVI веков

КРОМЕ ТОГО
В Московском зоопарке вылупились птенцы южно-
африканских пингвинов. Старшего назвали Роббен, 
а младшего Нельсон. Сотрудники зоопарка выкарм-
ливают птенцов вручную. Сейчас пингвины учатся 
выпрыгивать из воды на берег и сохранять равнове-
сие на скользких камнях. Скоро их ждет воссоедине-
ние с сородичами в общем вольере.  

Марфо-Мариинская оби-
тель любви и милосердия 
основана великой княги-
ней Елизаветой Федоров-
ной в 1909 году. После 
трагической гибели му-
жа — великого князя 
Сергея Александровича 
Романова — она решила 
посвятить себя служению 
Богу и ближним. На день-
ги, вырученные от прода-
жи личного имущества 
и драгоценностей, Елиза-
вета Федоровна приобре-
ла усадьбу с садом 
на Большой Ордынке, 
где и появился монастырь. 
Обитель просуществовала 
до 1926 года. Затем здесь 
были кинотеатр, поликли-
ника... Монастырь возро-
дили в 1992 году.

справка

БУЛЬВАРНОЕ КОЛЬЦО

Чашка кофе 
помогает проснуться

В 6:30 звонит будильник. 
Каждый день. Неважно — 
выходной или будни. Глава 
управы Бабушкинского рай-
она Сергей Аганеев просы-
пается даже немного раньше 
будильника — сила привыч-
ки. Корреспондент «ВМ» уз-
нала, как ему это удается. 

— Привычка вставать порань-
ше — важное дело, не повери-
те, но приучает к раннему 
подъему особый ритуал. У раз-
ных людей он свой, — расска-
зывает Аганеев. — Я, напри-
мер, всегда начинаю утро с го-
рячего черного кофе. Вклю-
чаю планшет и просматриваю 
новости о своем районе.
Ранний подъем — привычка, 
оставшаяся еще со студенче-
ской жизни. 
— Сейчас я даже на работу 
приезжаю на час раньше, — 
говорит Аганеев. — Делается 
это не просто так. За это время 
мы вместе с начальником ГБУ 
«Жилищник» Сергеем Карасе-
вым обходим все централь-
ные улицы района. Это тоже 
ритуал! Обязательно разгова-
риваем с рабочими и проверя-
ем, как убирают территорию. 
Отменить прогулку не может 
ни дождь, ни снег. 
Более того, «особенная» пого-
да даже лучше, уверен глава 

управы, так наблюдения полу-
чаются более объективными.
— Да и к тому же у нас прекрас-
ный район. Здесь много краси-
вых парковых зон. Прогулять-
ся по ним перед началом рабо-
чего дня — это получить поло-
жительный заряд эмоций, — 
добавляет глава района. 
Кстати, по пути на работу 
Сергей Аганеев заглядывает 
и в соседние районы.
— Смотрю, как благоустраи-
вают и озеленяют террито-
рию соседи. Некоторые идеи 
беру на вооружение, — рас-
сказывает он. 
Ровно в 8:00 руководитель 
райадминистрации открыва-
ет дверь своего кабинета. На-
чинается обычный рабочий 
день. Совещания, встречи 
с жителями района и другие 
важные дела. Иногда за день 
приходится ответить на сот-
ню звонков. График, что и го-
ворить, напряженный. К со-
жалению, проводить время 
с семьей Сергею Аганееву уда-
ется только в выходные дни. 
— Люблю такие моменты. 
Жена и дочь просыпаются, 
а я уже приготовил им вкус-
ный и полезный завтрак. 
Улыбки близких и родных по-
могают мне настроиться на 
хороший и продуктивный 
день, — улыбается Сергей 
Аганеев. 
В свободное время глава упра-
вы старается отправиться за 
город или выбраться на спор-
тивную площадку. 
— Конечно, не всегда получа-
ется выбраться за город всей 
семьей, но тем ценнее такие 
дни. Я очень люблю вспоми-
нать потом, как отдыхали 
вместе. Природа и близкие 
люди рядом, что может быть 
лучше? — задает риториче-
ский вопрос Аганеев. 
ЕЛЕНА КУЛЬБАК
e.kulbak@vm.ru

Площадь района Бабуш-
кинский составляет 
507 гектаров. В нем про-
живают 88 тысяч человек. 
История района связана 
с именем Героя Советско-
го Союза, летчицы Жени 
Рудневой. Одна из улиц 
района носит ее имя, там 
же установлен памятник.

кстати

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Вчера 08:35 Глава управы района Бабушкинский Сергей 
Аганеев совершает ежедневный обход по улице Енисейской

14 мая 2018 года. Москвичка Анастасия Мальцева у фонтана на Биржевой площади, которую 
благоустроили два года назад. Теперь на очереди Ильинка и окрестные переулки
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из самых любимых цветов ве-
ликой княгини: золотые и бе-
лые благородные лилии — 
символ праведности и чис-
тоты.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru
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Первый троллейбус ходил от центра к селу 

Самый старый мост являлся частью первого 
самотечного водопровода 

Эмоциональная 
перезагрузка

Вчера корреспондент «ВМ» 
пообщалась с водителем 
троллейбуса Алексеем Ме-
лешко, который победил 
на конкурсе профессиональ-
ного мастерства среди своих 
коллег. А историк транспорта 
Юрий Егоров рассказал, ког-
да в Москве открылось трол-
лейбусное движение 
и как развивалась его исто-
рия с советских времен.

Первые троллейбусы поехали 
по столице в начале 1930-х го-
дов — почти в те же годы, что 
и самые первые поезда метро. 
Они курсировали по Ленин-
градскому шоссе до села 
Всехсвятское — ныне терри-
тория района Сокол. Колеса 
для троллейбусов выпустили 
летом 1933-го на Ярославском 
автозаводе, кузова изготови-
ли на Автозаводе имени Ста-
лина, а осенью того же года 
установили электрооборудо-
вание на заводе «Динамо». По 
словам Юрия Егорова, там же 
испытывали первые модели, 
которые назывались «ЛК» — 
«Лазарь Каганович». Увы, на 
раритетные машины сегодня 
не взглянешь — они не сохра-
нились до наших времен.
Городские власти, отмечает  
историк, понимали, что трол-
лейбус — машина экологич-
ная, простая в обслуживании 
и работает не хуже автобусов, 
которые поехали по москов-
ским дорогам в 1907 году.
— Как известно, троллейбус 
работает только на электри-
честве, а потому не произво-
дит вредных выхлопов. К тому 
же электрический двигатель 
в разы проще в обслужива-
нии, чем любой двигатель 
внутреннего возгорания. Это 
позволило городу значитель-
но сэкономить средства на об-
служивании, — объясняет 
историк.

Первый троллейбусный парк 
открылся на севере Москвы — 
на Ленинградском шоссе. И он 
работает до сих пор. К первому 
рейсу были готовы всего два 
«Лазаря Кагановича». 
В 1936-м троллейбус стал за-
мещать трамвай, давно при-
вычный для жителей города. 
С северной части Садового 
кольца исчезла трамвайная 
линия, а на ее месте проложи-
ли легендарный маршрут «Б», 
который старожилы до сих 
пор называют «Букашкой».  
В июле 1937 года по городу 
стали ездить троллейбусы но-
вого типа. Первый из них — 
ЯТБ-1, что означает «Ярослав-
ские троллейбусы».  А потом 
появились ЯТБ-2 и ЯТБ-3.
— Наиболее интересен ЯТБ-3, 
двухэтажный троллейбус с ме-
таллическим кузовом. Прав-
да, в столице они не прижи-
лись из-за сложности в обслу-
живании и неудобства для 
пассажиров, — продолжает 

Юрий Егоров. — Их, к сожале-
нию, тоже ни одного экзем-
пляра не сохранилось.
В скором времени появились 
новые маршруты — от площа-
ди Восстания (ныне Кудрин-
ской) по Садовому кольцу до 
Крымской площади, от Доро-
гомиловской Заставы до Куту-
зовской слободы и другие. 
Стали создаваться и новые 
троллейбусные парки. Второй 
открылся на Новорязанской 
улице, на месте старого трам-
вайного депо. 
— К концу 1938-го в Москве 
уже было десять маршрутов. 
Троллейбус продолжал заме-
нять трамвай. Линии трол-
лейбуса прокладывали на ме-
сте снятых трамвайных пу-
тей, — добавляет историк 
транспорта.
Ближе к концу 30-х годов про-
шлого века по городу стали ез-
дить троллейбусы нового 
типа — ЯТБ-4, ЯТБ-4А, ЯТБ-5. 
Они были совершеннее и дол-

говечнее своих предшествен-
ников. А в 1941 году в Москве 
увеличилось и число маршру-
тов — их стало 17. 
Кстати, во время Великой 
Оте чественной войны трол-
лейбусы были основным ви-
дом общественного транспор-
та в центре, потому что все ав-
тобусы использовали только 
для военных целей. 
Посмотреть на ретротроллей-
бусы горожане могут в Музее 
московского транспорта, ко-
торый находится на Рогож-
ском Валу.
Сегодня троллейбусы по-
прежнему остаются важной 
частью общественного город-
ского транспорта. В столице 
действуют более 40 троллей-
бусных маршрутов — намно-
го больше, чем в советские 
годы. 
Кроме того, ежегодно в городе 
проводится конкурс профес-
сионального мастерства сре-
ди водителей троллейбуса. На 
этих состязаниях участники 
демонстрируют знания тех-
нического устройства и экс-
плуатации троллейбуса, Пра-
вил дорожного движения 
и культуры обслуживания 
пассажиров. 
В этом году победу в личном 
зачете одержал водитель фи-
лиала «Центральный» Алек-
сей Мелешко.
— Я участвую в конкурсах сре-
ди водителей троллейбуса 
с 2014 года и за это время при-
обрел много наставников, ко-
торые передали мне свой мно-
голетний опыт. Я получил 
и получаю от них много новых 
знаний и в рамках состяза-
ний, и в рамках своей рабо-
ты, — рассказывает победи-
тель конкурса. — А вообще 
в профессию меня «привел» 
тесть. Девять лет назад я не 
знал, чем заниматься в жизни, 
а он был водителем троллей-
буса и предложил мне стать 
его коллегой. 
В прошлом году в Москву 
«пришел» новый вид транс-
порта — электробус. Наравне 
с троллейбусами он ездит 
только на электрической тяге 
и к тому же абсолютно бесшу-
мен. Многие водители трол-
лейбусов сегодня проходят 
специальное обучение и пере-
саживаются за руль электри-
ческих автобусов. Обычно во-
дителем электробуса стано-
вится тот, кто не один год 
«просидел» за рулем автобуса 
или управлял раньше трол-
лейбусом, но получил новую 
категорию.
— Электробус более манев-
ренный. Не надо следить за 
проводами, а еще он ездит 
бесшумно. За рулем очень 
комфортно, — признается во-
дитель электробуса Юлия Да-
ниличева.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

240 лет назад — 28 июня 
1779 года императрица Екате-
рина II подписала указ о созда-
нии московского водопрово-
да, строительство его длилось 
четверть века. Образец инже-
нерной мысли того време-
ни — Мытищинский водопро-
вод, с которого все и началось, 
оказался не самой удачной 
конструкцией с точки зрения 
производительности. Однако 
его фрагменты отлично сохра-
нились до наших дней. Росто-
кинский акведук поражает 
своей конструкцией, хотя уже 
давно не используется по на-
значению. 
Сегодня обширные водопро-
водные и канализационные 
сети столицы находятся в ве-
домстве Мосводоканала и по-
стоянно развиваются. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Лето — пора отпусков. В раз-
гар сезона «ВМ» решила за-
дать вопрос главам столич-
ных структур и ведомств: 
«Что нужно обязательно 
сделать успешному руково-
дителю в отпуске?»

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

В отпуске руководитель, как 
и любой иной человек, должен 
отдыхать. Это время для пол-
ноценного общения с семьей, 
новых впечатлений. Понятно, 
что от текущих дел на работе 
абсолютно не спрячешься, но 
тут тоже есть выход: четко 
определить, когда твои со-
трудники выходят на связь, 
чтобы доложить о ситуации. 
Отпуска сейчас непродолжи-
тельные, максимум неделя-
две, так что использовать эти 
дни надо с максимальной 
пользой для души и тела. Я ста-
раюсь каждый отпуск прово-
дить в новом месте, чтобы по-
смотреть разные города, стра-
ны, курорты, достопримеча-
тельности. Это и мозги прове-
тривает, и дает заряд положи-
тельных эмоций.

КОНСТАНТИН ВОРОНИН
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
СТОЛИЧНОГО АРХЕОЛОГИЧЕСКОГО 
БЮРО

Идеальный отпуск — это вре-
мя, проведенное в хорошей 
компании друзей, без мобиль-
ной связи. В те короткие дни, 
которые удается провести без 
работы, хочется уехать в ма-
ленький городок, любоваться 
природой, ходить на реку или 
на озеро, встречать рассветы 
и провожать закаты, читать 
книги. Все это помогает потом 
продуктивнее работать, ведь 
отдохнувший руководитель — 
это хороший руководитель.

АЛЕКСАНДР ЛИХАНОВ
ДИРЕКТОР ГБУ МОСКОВСКИЕ 
ЯРМАРКИ

Мой отпуск начнется совсем 
скоро, и я буду рад провести 
его со своей большой семьей. 
В плотном рабочем графике, 
когда приходишь домой позд-
но вечером, не всегда хватает 
ресурса для общения. А вот 
смена обстановки способству-
ет обновлению эмоциональ-
ной картины, мысли заняты 
тем, что бы такого нового 
и интересного придумать для 
своих домашних, чем порадо-
вать их и удивить. И именно 
тогда понимаешь, что се-
мья — самое главное в жизни, 

что от благоприятного до-
машнего климата, по сути, за-
висит и все остальное в жизни 
и на работе. Общение с род-
ными дает хорошую пищу для 
ума, помогает впоследствии 
придумать что-то дельное 
и для работы. Поэтому отпуск 
в первую очередь — это время 
для семьи, для себя, для того, 
чтобы набраться позитивных 
впечатлений, и только после 
этого вновь приступить к при-
вычным делам и новым зада-
чам.

АНТОН ИЩЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
СОВЕТА ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА 
ИЗОБРЕТАТЕЛЕЙ 
И РАЦИОНАЛИЗАТОРОВ ВОИР

У меня, к сожалению, это лето 
проходит без отпуска. В инно-
вационной повестке страны 
перерыва нет. Совсем недав-
но Российская академия наук, 
Всероссийское общество изо-
бретателей и рационализато-
ров и Роспатент определили 
лучшего молодого изобрета-
теля этого года. Им стал моло-
дой ученый Станислав Садов-
ников из Екатеринбурга, его 
отметили за проект «Способ 
получения нанокристалличе-
ского порошка сульфида сере-
бра». Сама премия дает воз-
можность отечественным 
предприятиям находить наи-
более перспективные ком-
мерческие проекты и идеи для 
бизнеса с патентной защитой.
А уже сегодня мы ждем юных 
техников на конференции 
в Государственной думе. 
Школьники приедут из 77 ре-
гионов. Неделя получается 
жаркой, насыщенной событи-
ями, и про отдых думать не-
когда. Таким будут и осталь-
ные два месяца лета. 

СТЕПАН ОРЛОВ
ДЕПУТАТ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ

Отпуска этим летом нет, 
и вряд ли он предвидится. Ра-
боты много, несмотря на то 
что в Московской городской 
думе череда заседаний про-
шла, комиссии не работают, 
а очередная сессия уже за-
крыта.
Тем не менее лето — это про-
дуктивное время для встреч 
с горожанами, для плотной 
работы в округе. Мы прово-
дим большую работу в обще-
ственных организациях, на 
предприятиях, отрабатываем 
обращения москвичей, посту-
пающие в приемную. Кстати, 
столичные жители активно 
вносят свои предложения 
в городскую программу благо-
устройства «Мой район». 
Наши встречи проходят в пар-
ках, скверах, во дворах, на 
улицах и будут идти на протя-
жении всего лета.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

комментарии

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ
МОСКОВСКИЕ ТРАДИЦИИ

СТАЛО 17 июня 09:36 Московский электробус на улице 
Садовой-Каретной 
БЫЛО 1 октября 1954 года. Москвичи едут на футбол 
на троллейбусе, курсирующем по улице Горького в центре 
города (ныне Тверская)

КУБИЧЕСКИХ МЕТРОВ СОСТАВИЛ ОБЩИЙ ОБЪЕМ ПОТРЕБЛЕНИЯ ВОДЫ АБОНЕН
ТАМИ МОСВОДОКАНАЛА ЗА ПРОШЛЫЙ ГОД. Предприятие поставляет холодную воду бо-
лее чем 14 миллионам жителей Москвы и Московской области. В среднем за сутки житель столи-
цы потребляет порядка 113 литров холодной воды. Приборами учета воды на сегодняшний день 
оснащены примерно 33,5 тысячи домов. 

АЛЕКСАНДР ВАСЬКИН
ИСТОРИК

Ростокинский акведук, ко-
торый был построен 
в 1785 году, — это самый 
старый мост Москвы. Он 
стал частью первого полно-
ценного московского водо-
провода. По проекту марш-
рут воды был таков: вода 
из подземных ключей под-
нимается в кирпичные бас-
сейны, коих было более со-
рока, оттуда самотеком 
по подземной кирпичной 
галерее протяженностью 
около 16 километров по-
ступает через долину Яузы 
по Ростокинскому акведуку 
на Сухаревку, а от нее к Са-
мотечной площади. 

ДМИТРИЙ РУДЕНКО
ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ОТДЕЛА 
ПО СВЯЗЯМ С ОБЩЕСТВЕННОСТЬЮ 
И МЕЖДУНАРОДНОМУ 
СОТРУДНИЧЕСТВУ 
МОСВОДОКАНАЛА

Возвращающаяся в реки 
вода также отвечает самым 
высоким нормам. Мы ис-
пользуем поэтапную систе-
му очистки, начиная с меха-
нической, в ходе которой 
решетка фильтрует круп-
ный мусор, а затем биоло-
гической. Кстати, на этом 
этапе мы внедрили техно-
логию глубокого очищения 
от азота и фосфора. Кроме 
того, перед выходом в Мо-
скву-реку производится 
обязательное ультрафио-
летовое обеззараживание.

982

было
стало

Привычные пейзажи 
с нового ракурса 
Этим летом московские парки приглашают москвичей 
совершить водную прогулку по живописным прудам 
и озерам. С собой в путешествие можно взять аудиогид, 
который позволит узнать больше об истории парковых 
территорий столицы. 

Более 450 семей в Северо-
Восточном администра-
тивном округе столицы 
заключили договоры 
на получение новых квар-
тир по программе рено-
вации. 
На северо-востоке Москвы 
по программе реновации 
в новостройки из старых до-
мов уже переезжают 578 се-
мей из районов Бабушкин-
ский, Северное и Южное 
Медведково. Сейчас в СВАО 

по программе реновации 
возводят 15 жилых домов. 
До конца года запустят еще 
пять проектов.

■
В рамках комплексного 
благоустройства и озеле-
нения поймы реки Яузы 
вдоль улицы Заповедной 
установят новые детские 
площадки. 
В итоге на территории парка 
будет обустроено шесть 
игровых зон, рассчитанных 

на разные возрасты и инте-
ресы. Общая площадь всех 
игровых комплексов соста-
вит более двух тысяч ква-
дратных метров. Самая боль-
шая детская площадка будет 
обустроена около храма По-
крова Пресвятой Богороди-
цы в Медведково.
Завершить благоустройство 
планируют в текущем году.

■
Жилой дом 1950 года по-
стройки в районе Сокол 

на севере столицы капи-
тально отремонтируют. 
Москомэкспертиза согласо-
вала проектную документа-
цию на проведение ремонт-
ных работ. В рамках капи-
тального ремонта предусмо-
трены фасадные работы, 
включающие ремонт трещин 
наружных стен фасада, окра-
ску по подготовленной по-
верхности цоколя, замену 
оконных отливов и наружных 
дверей входа в подъезды.

важно

МИЛЛИОНА 

ПРОКАТ ЛОДОК И КАТАМАРАНОВ В МОСКОВСКИХ ПАРКАХ

ВДНХ И ОСТАНКИНО КУЗЬМИНКИ

МОСКОВСКИЙ ЛОДОЧНЫЙ ПАРК

25 27

33
Четырехмест-
ные лодки

Четырехмест-
ные лодки

КатамараныПятиместные 
лодки

0 0

30 30

20 20

10 10

ПАРК МИТИНО 
Лодочная станция 
на Пенягинском пруду

ЛИАНОЗОВСКИЙ ПАРК
Лодочная станция на Нижнем 
Лианозовском пруду

ИЗМАЙЛОВСКИЙ ПАРК
Лодочная станция 
на Круглом пруду

УСАДЬБА ВОРОНЦОВО
Лодочная станция 
на  Большом Воронцов-
ском пруду

ПАРК ГОРЬКОГО
Две лодочные станции — 
на Голицынском и Пио-
нерском прудах

МУЗЕЙЗАПОВЕДНИК ЦАРИЦЫНО
Три лодочные станции — на Верхнем, 
Среднем и Нижнем Царицынских прудах

УСАДЬБА 
КУСКОВО
Лодочная стан-
ция на Большом 
Дворцовом 
пруду

ПАРК КУЗЬМИНКИ
Две лодочные станции 
на Шибаевском пруду

ЧТО МОЖНО 
АРЕНДОВАТЬ

ЗОРБ
(большой прозрачный 
герметичный шар)

КАТАМАРАН
(двух- и четырех-
местный)

ВЕСЕЛЬНУЮ ЛОДКУ

МОТОРНУЮ ЛОДКУ

КАТЕР

МНОГИЕ МОДЕЛИ ВОДНЫХ ВЕЛОСИПЕДОВ  КАТАМАРАНЫ

Корпус из алюми-
ниевых сплавов 
или стеклопластика 
(масса около 90 кг)

Водный велосипед состоит из двух 
оболочек, гребного колеса, 
педального привода и рулевого 
устройства

Сиденья для двух 
или четырех пассажиров

Тент 
от солнца

Движитель — гребное 
колесо с непосредственным 
приводом от педалей

Рулевое устройство 
состоит из пера руля 
и рулевого рычага

200–700 
рублей в час —
средняя цена 

аренды
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Форум собрал молодых 
бизнесменов столицы

На предпринимательский фо-
рум, развернувшийся в пави-
льонах «Технограда» на ВДНХ, 

прибывали все новые и новые 
лица, в большинстве своем 
молодые. Сотни начинающих 
предпринимателей и тех, кто 
только решил ими стать, со-
брались на нескольких дис-
куссионных площадках, что-
бы узнать, увидеть, услышать 
секреты успеха своих более 
опытных и уже состоявшихся 
коллег — владельцев компа-
ний малого, среднего и даже 
крупного бизнеса, популяр-
ных блогеров, рестораторов, 
представителей самых раз-
ных сфер российского бизнес-
сообщества.
Разговоров о трендах совре-
менного российского пред-
принимательства было мно-
го, интересных дискуссий 
о новых путях его развития — 
еще больше.

— Молодежь необходимо при-
влекать к предприниматель-
ству. Свежие мысли, идеи, 
креатив — все это двигает 
бизнес, а вместе с ним и нашу 
экономику, — сказал руково-
дитель Департамента пред-
принимательства и иннова-
ционного развития Москвы 
Алексей Фурсин. — Молодежь 
сейчас — самая активная 
часть населения, которая го-
това входить в предпринима-
тельство. И мы ее ждем и гото-
вы помогать.
Кто же они — современные 
молодые предприниматели?
— Мне 16 лет. Я еще учусь 
в школе, но уже почти год за-
нимаюсь собственным интер-
нет-магазином косметики, — 
рассказывает Алла Зайце-
ва. — Сама сделала сайт, сама 

его раскручиваю, ищу покупа-
телей. Что самое сложное? Ко-
нечно, отношение родителей. 
Им сложно это понять, но я не 
сдаюсь. Они это, кстати, ви-
дят и стараются помогать — 
всю работу с документами 
они взяли на себя. Дальше — 
только вперед.
Бизнес — это в первую оче-
редь люди, которые его созда-
ют, его развивают и помогают 
стать на ноги. Именно этой 
теме и было посвящено боль-
шинство дискуссионных па-
нелей на форуме.
— Я еще не бизнесмен, навер-
ное, мне до этого пока далеко. 
Но я уже знаю, в какой сфере 
я бы хотела себя попробовать 
в качестве предпринимате-
ля, — поделилась своими пла-
нами сотрудник одного из сто-

личных банков Элеонора Пе-
трова. — Конечно, я бы хотела 
развиваться в IT-сфере, несмо-
тря на то что я чистый гумани-
тарий. Хотелось бы сконцен-
трироваться на стартапах, 
разработке новейших техно-
логий и их продвижении. 
Понимание главных трудно-
стей в бизнесе у каждого 
из молодых гостей разное. 
Кто-то говорит о необходимо-
сти первоначальной финан-
совой подушки, кто-то сетует 
на отсутствие нужных связей 
и своей команды единомыш-
ленников. Кто-то считает, что 
главное в предприниматель-
стве — это немного удачи.
— Лидер, команда, деньги 
и, конечно, везение. Если все 
это сойдется в одном месте 
и в одно время — все получит-
ся! — поделился опытом моло-
дой московский предприни-
матель Родион Трофимов. — 
И главное — не бояться неу-
дач. Это такая же часть бизне-
са, как партнеры, договоры, 
налоги. У меня было уже два 
бизнеса, оба пришлось про-
дать и начинать сначала. 
Но падать духом нельзя.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Вчера 12:29 Руководитель Департамента предпринимательства и инновационного развития Москвы Алексей Фурсин (на первом 
плане) и предприниматель, работающий в сфере молодежных бизнес-проектов, Николай Горелый (на втором плане) на панельной 
дискуссии «Построй команду мечты» Московского молодежного предпринимательского форума 

Вчера в ком-
плексе «Техно-
град» прошел 
Московский мо-
лодежный пред-
приниматель-
ский форум, со-
бравший сотни 
начинающих 
бизнесменов.

Автодилера заподозрили
в незаконном выводе денег

Вчера Следственный коми-
тет России возбудил уголов-
ное дело в отношении осно-
вателя и фактического вла-
дельца группы компаний, 
импортирующей автомоби-
ли, Сергея Петрова, а также 
ряда руководителей пред-
приятия. 

Сергею Петрову вменяется  
обвинение по части третьей 
статьи Уголовного кодекса РФ 
«Совершение валютных опе-
раций по переводу денежных 
средств в иностранной валю-
те с использованием подлож-
ных документов». Макси-
мальное предусмотренное 
статьей наказание — 10 лет 
лишения свободы и штраф.

Следствие считает, что вслед-
ствие махинаций с продажей 
акций по подложному дого-
вору купли-продажи подозре-
ваемый вывел за рубеж по-
рядка четырех миллиардов 
рублей, полученных от ком-
мерческой деятельности 
группы компаний. 
— В последующем указанные 
денежные средства через под-
контрольные Петрову ино-
странные организации посту-
пили в его обращение, — за-
явила официальный предста-
витель СК России Светлана 
Петренко. 
Сейчас представители след-
ственных органов проводят 
обыски в офисах группы ком-
паний и допрашивают сотруд-
ников.
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

Июль принесет горожанам 
теплую погоду
В Москве значительно поте-
плеет уже в начале следую-
щей недели. Об этом сооб-
щает центр погоды «Фобос». 

Как рассказал ведущий со-
трудник центра погоды «Фо-
бос» Евгений Тишковец, нача-
ло следующей недели ознаме-
нуется значительным поте-
плением.
— В последний день июня вы-
глянет солнце, воздух прогре-
ется до плюс 21 градуса, — со-
общил метеоролог. — Однако 
на фоне изменения погоды бу-
дет быстро расти атмосфер-
ное давление. К воскресенью 
оно достигнет 743 миллиме-

тров ртутного столба. Метео-
зависимые могут почувство-
вать недомогание.
А вот до конца недели москви-
чам придется потерпеть хо-
лодную и влажную погоду. 
По словам Тишковца, сегодня 
к столице вплотную прибли-
зится циклон, который прине-
сет похолодание, сильный ве-
тер и дождь. 
Дневная температура снизит-
ся до плюс 16 градусов, а но-
чью — до 12. В субботу столби-
ки термометров опустятся 
до плюс 12 градусов днем 
и до плюс 9 градусов ночью. 
АННА КРИВОШЕИНА
edit@vm.ru 

громкое дело

деловая среда

Ежедневно в столице происходят сотни событий — большие и маленькие, радост-
ные и тревожные. Корреспонденты нашего издания в круглосуточном режиме 
следят за самыми важными и значительными событиями и оперативно стараются 
их донести до своих читателей — через сайт (vm.ru) и газету. Для того чтобы кар-
тина прошедшего дня у москвичей сложилась наиболее полной, в нашей рубрике 
мы представляем самые любопытные и примечательные новости, которые вызва-
ли наибольший общественный резонанс.

картина дня

сква 28 июня 2

26 июня 23:07 Корону и титул «Красы России — 2019» получила 17-летняя Анна Бакшеева 
из Читы. Именно она в этом году будет представлять страну на международном конкурсе «Мисс 
Земля». Участницы демонстрировали свои таланты в самых разных дисциплинах — от танцев 
на шпильках до интеллектуальных диалогов с ведущими.

фотофакт

Национальный центр управления обороной 
получил президентскую награду

Посетителей выставки удивят изображения муз 
знаменитых художников 

Городские экологи не нашли подтверждения 
жалобам на запах гари 

Служба санитарной авиации отметила юбилей 
и подвела итоги работы за десять лет

Вчера министр обороны РФ 
Сергей Шойгу вручил на-
чальнику Национального 
центра управления оборо-
ной, генерал-полковнику 
Михаилу Мизинцеву грамо-
ту президента России и бое-
вое знамя. 

Получение столь важной во-
инской реликвии означает 

признание заслуг Нацио-
нального центра и его руко-
водства перед государством. 
— Сегодняшняя церемо-
ния — это признание высо-
ких результатов вашей рабо-
ты, важная веха в укреплении 
славных традиций защитни-
ков Родины, — заявил Сергей 
Шойгу. — Вручение Нацио-
нальному центру управления 
обороной боевого знамени — 
знаковое событие в жизни ва-
шего коллектива! 

В свою очередь Михаил Ми-
зинцев заверил министра 
обороны Российской Федера-
ции, что сотрудники центра 
и впредь будут прикладывать 
максимум усилий для того, 
чтобы повышать обороно-
способность России, особен-
но после вручения боевого 
знамени, которое непремен-
но послужит стимулом 
для каждого солдата. 
КИРИЛЛ ЯНИШЕВСКИЙ
k.yanishevsky@vm.ru

Вчера в музее-заповеднике 
«Царицыно» открылась ху-
дожественная экспозиция 
«Семья — душа России», 
приуроченная ко Дню се-
мьи, любви и верности.

В организации события при-
няли участие столичный Де-
партамент культуры и Фонд 
социально-культурных ини-
циатив при поддержке Ми-
нистерства культуры.

Главные экспонаты семей-
ной выставки — картины 
из собраний Третьяковской 
галереи, Музея Тропинина, 
Московского музея совре-
менного искусства и других.
Особым разделом экспози-
ции стала «галерея муз».
— Это портреты любимых 
женщин художников, поддер-
живающих творцов и в горе, 
и в радости, — рассказали 
в пресс-службе Государствен-
ного музейно-выставочного 
центра «РОСИЗО». — Напри-
мер, Ольги Трубниковой, 

кото рую Валентин Серов 
изобра жает серьезной, за-
думчивой, немного меланхо-
личной.
Также представлены дулев-
ский фарфор из коллекции 
музея-заповедника «Цари-
цыно», иконы и обрядовые 
атрибуты венчания из Музея 
древнерусской культуры 
и искусства имени Андрея 
Рублева. 
Выставка будет работать 
до 18 августа.
РУСЛАНА КАРПОВА
r.karpova@vm.ru

Вчера передвижная лабо-
ратория Мосэкомониторин-
га провела мониторинг воз-
духа в двух районах ЮЗАО. 
Поводом для проверки по-
служили жалобы жителей 
на запах гари.

В Департаменте природо-
пользования и охраны окру-
жающей среды сообщили, 
что передвижная лаборато-

рия Мосэкомониторинга вы-
ехала в Ясенево и Теплый 
Стан, чтобы произвести за-
меры концентрации в возду-
хе таких веществ, как оксид 
углерода, диоксид азота 
и других.
— По данным стационарных 
станций мониторинга возду-
ха, в целом по городу сегодня 
превышений не было, — ска-
зали в пресс-службе департа-
мента.
В этот день жалобы от жите-
лей на запах гари поступили 

в единую справочную службу 
правительства Москвы. 
Напомним, ранее в социаль-
ных сетях появились сообще-
ния, что запах гари ощущает-
ся в Ясеневе, Марьине, Копте-
ве, Солнцеве, Бирюлеве 
и в районе станции метро 
«Домодедовская». В Главном 
управлении МЧС России 
по  столице сообщили, что 
в ведомство обращения не по-
ступали.
АННА КРИВОШЕИНА
edit@vm.ru

Вчера Центр экстренной 
медицинской помощи под-
вел итоги 10-летней рабо-
ты столичной санитарной 
авиации.

За 10 лет работы более 
5500 человек получили по-
мощь летающих медиков, 
с начала этого года — 369 па-
циентов, 73 из них авиабри-
гады оказали помощь в ноч-
ных условиях.

В столице на дежурстве нахо-
дятся три медицинских вер-
толета: в ГКБ № 15 имени Фи-
латова, ГКБ имени Юдина, 
несущие дежурство в кругло-
суточном режиме, а также 
в аэропорту Остафьево в Но-
вой Москве. Экипаж авиаци-
онной бригады — это 5 чело-
век: 2 пилота и 3 врача, име-
ющих летную подготовку 
и статус спасателей.
7–10 минут требуется верто-
лету, чтобы оказаться в лю-
бой точке города, в Новой 
Москве — 10–15 минут.

На сегодняшний день верто-
летные площадки использу-
ются в 10 больницах столи-
цы — 7 взрослых и 3 детских.
Как всегда, за сухими цифра-
ми стоят люди, спасенные 
и обретшие вторую жизнь, 
их родственники, надежды 
на чудо которых стали реаль-
ностью, и, конечно, сами лет-
чики и врачи, каждый день 
готовые сесть в вертолет, 
чтобы снова подарить кому-
то шанс на жизнь.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

ЗДОРОВЬЕ

АРМИЯ

КУЛЬТУРА

ОБРАТНАЯ СВЯЗЬ

процентов от об-
щего числа мо-
сковских пред-
принимателей со-
ставляют бизнес-
мены не старше 
25 лет.
Всего в Москве за-
регистрированы 
более 830 тысяч 
предпринима-
телей.

цифра

10

память

Проводить актрису пришли 
друзья и почитатели таланта

Вчера в Московском художе-
ственном театре име-
ни А. П. Чехова проводили 
в последний путь народную 
артистку РСФСР, профессора 
и театрального режиссера 
Аллу Покровскую, которая 
скончалась 25 июня. Здесь 
собралось около трехсот че-
ловек — близкие, друзья, 
коллеги, ученики и почита-
тели таланта.

Траурную церемонию вел рек-
тор Школы-студии МХАТ, за-
служенный артист Российской 
Федерации Игорь Золотовиц-
кий. Он зачитал телеграмму от 
председателя правительства 
Российской Федерации Дми-
трия Медведева, который на-
звал уход Аллы Покровской не-
восполнимой утратой. Затем 
выступили все желающие по-
чтить память актрисы. А тем 
временем на экране проециро-
вались сцены из ее спектаклей 
и личные фотографии из се-
мейной хроники.
Одним из первых на церемо-
нию прощания пришел актер 
и режиссер, художественный 
руководитель Театра Олега Та-
бакова Владимир Машков. 
В 1987 году он играл с Покров-
ской в телеспектакле Табако-
ва «Кресло» и до сих пор счита-
ет ее несравненной актрисой. 
— Самое важное, что она вне-
дряла в нас с яростью, — это 
то, что мы должны служить те-
атру, где главное — искусство 
большой правды. Только так 
мы можем существовать 
в профессии, — отметил он.

Кроме того, Машков назвал ее 
своим учителем и сообщил 
о том, что благодарен за со-
вместную работу.
— Мне повезло быть в ваших 
талантливых руках. Вы с нами 
всегда! — произнес артист.
Самым эмоциональным стало 
выступление Лии Ахеджако-
вой. Она как представитель-
ница комедийного жанра по-
сетовала, что теперь ей неко-
му позвонить среди ночи.
Режиссер Кирилл Серебрен-
ников заявил, что для него 
Алла Покровская — боевая 
подруга.
— Нужно обладать огромным 
сердцем, чтобы дарить его 
всем людям, ученикам, — 
сказал о Покровской режис-
сер. — Надо обладать абсо-
лютной честностью, чтобы 
играть в современных спекта-
клях и выглядеть так же убе-
дительно, как и молодые ак-
теры.
Высказался об актрисе и глава 
Союза театральных деятелей 
Александр Калягин.

— Она была фантастической 
актрисой. Студенты ее обожа-
ли, — сказал он.
Гроб по традиции проводили 
аплодисментами. Во время 
панихиды моросил мелкий 
дождь, который будто тоже 
оплакивал актрису. Ее похо-
ронили на Троекуровском 
кладбище.
СЕРГЕЙ ШАХИДЖАНЯН
edit@vm.ru

Вчера 12:03 Ученики Аллы Покровской воздают ей 
последние почести

Народная артистка 
РСФСР Алла Борисовна 
Покровская родилась 
18 сентября 1937 года, 
в Москве, в семье знаме-
нитого оперного режис-
сера Бориса Покровского. 
Окончила Школу-студию 
МХАТ, после чего 45 лет 
проработала в театре «Со-
временник». Скончалась 
25 июня 2019 года.

справка
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Без промедления 
идущие сквозь огонь 

На тренировочной площадке по-
лигона в Апаринках пожарные из 
всех округов столицы собрались, 
чтобы в очередной раз продемон-
стрировать свои профессиональ-
ные навыки. 
— Состязания проходят на время, 
и будет обязательно фиксироваться 
оперативность конкурсантов, — 
рассказал «ВМ» начальник отдела 
организации службы и подготовки 
пожарно-спасательных формиро-
ваний Управления пожарно-спаса-
тельных сил ГУ МЧС России по Мо-
скве полковник внутренней служ-
бы Максим Потапов. — Если участ-
ники будут допускать ошибки, их 
судьи тоже будут учитывать. 
Конкурс проходил в три этапа. На 
первом оценивали теоретические 
знания. Участники отвечали на во-
просы по технической, тактиче-
ской и медицинской подготовке. 
— Никакого страха не было, по-
скольку все знания и навыки отто-
чены, — сообщил старший пожар-
ный 30-го отряда Евгений Решет-
ников. 
По его словам, второй этап сорев-
нований все же является самым по-
казательным. 
Действительно, здесь участникам 
предстояло продемонстрировать 
сноровку, оперативность во время 
преодоления 100-метровой полосы 
препятствий. 
Задача довольно непростая: пожар-
ные должны были за максимально 
короткий отрезок времени преодо-
леть двухметровый забор, подхва-
тывая на ходу два пожарных рука-
ва, затем пробежать по бревну, по-
сле чего присоединить один рукав 
к трехходовому разветвлению, сто-
ящему на беговой дорожке, а дру-
гой — к стволу, находящемуся за 
спиной. Во время упражнения не-
сколько участников допустили 
ошибки и чуть не упали. 
— Спешка и волнение не лучшие 
друзья, — говорит капитан вну-
тренней службы Павел Кости-
цин. — Есть пословица: «На пожаре 
торопись не спеша». Вот этого ло-

зунга нужно и придерживаться. 
Если участник не скоординировал-
ся и не преодолел волнение, то из-
бежать ошибок невозможно. 
Далее бойцы приступили к покоре-
нию учебной башни. По команде 
«Старт» участники соревнований 
ринулись вперед. В руках у них — 
десятикилограммовые лестницы, 
которые они сначала ставят на зем-
лю, потом поднимают выше, закре-
пляя на окне следую-
щего этажа. Добраться 
первым до верши-
ны — главная цель 
конкурсантов. Судьи 
следили за тем, на-
сколько оперативно, 
а главное — грамотно 
работают спасатели. 
Какие-то из команд справились 
достаточно быстро, а вот другие — 
замешкались. Но от строгого глаза 
арбитров не скрыть происходя-
щее, в том числе и ошибки. И по-
сле завершения испытания по-
жарным указали на их просчеты 
и попросили обратить внимание 
на это в своей работе. 
— Переволновался, где-то поспе-
шил и допустил ошибку, поэтому 
и отстал от соперников. Но не 

страшно, еще успею наверстать, — 
поделился впечатлениями пожар-
ный Вячеслав Гросу.
Казалось бы, достаточно уже, 
и нужно подводить итоги, но не 
тут-то было. Следующий этап — 
оценка физической подготовки 
в беге на дистанцию один кило-
метр, в челночном беге и подтяги-
вании на перекладине.
В финальном этапе конкурса звание 

лучшего получил по-
жарный 209-го поис-
ково-спасательного 
отряда Сергей Козлов. 
Второе место доста-
лось Алексею Сосину 
из 303-го поисково-
спасательного центра. 

Бронзу взял Юрий Рытенко из 
201-го поисково-спасательного 
центра.
Конкурс проходил в рамках город-
ского этапа Всероссийского фести-
валя по тематике безопасности 
и спасения людей МЧС России «Со-
звездие мужества», а это значит, что 
победителю предстоит побороться 
за звание лучшего из лучших во все-
российском финале конкурса.
Церемония награждения победите-
ля состоится в День города.

РАФАЭЛЬ ЗАЛЯН 
с учебно-тренировочного полигона МЧС 
в Апаринках

09:30 Лихо преодолевая стоме-
тровку с препятствиями, пожар-
ные взбираются на здание, охва-
ченное огнем. Терять нельзя 
ни секунды, любая ошибка — 
это минус один балл. В настоя-
щую битву превратились сорев-
нования среди огнеборцев-про-
фессионалов «Лучший пожар-
ный —2019». Корреспондент 
«Вечерней Москвы» выяснял, 
кто справился с испытаниями 
лучше всех.

Столичная студентка-ветеринар 
Светлана Иванова рассказала 
о спасении щенка.
— Моя подруга, тоже ветеринар, 
работала торговым представите-
лем изготовителя кормов и увиде-
ла, что животному плохо. Мы на-
стояли на том, что его надо лечить, 
и нам отдали его бесплатно, — го-
ворит Светлана.
Питомца назвали Гаджет, его от-
везли в больницу, где сделали 
экспресс-тест, подтвердивший на-
личие тяжелого заболевания — 
парвовирусного энтерита. Ка-
пельницы, инфекционный стаци-
онар, сбор денег на дорогое лече-
ние. Гаджет выжил, но лечение 
продолжается. Поми-
мо вируса, у него еще 
и рахит.
Как оказалось, есть 
и другие аналогичные 
случаи. В зоосообще-
ствах регулярно появ-
ляются жалобы на ма-
газины в различных торговых цен-
трах, в витринах которых лежат вя-
лые щенки и котята. По их виду по-
нятно, что за этими милыми пуши-
стыми комочками совсем не уха-
живают — не гуляют с ними, плохо 
кормят, не лечат.
— Торговля «живым товаром» 
в зоо магазинах предполагает мно-

жество нарушений, на которые 
идут владельцы магазинов и щен-
ков, чтобы от них избавиться, — от-
мечает руководитель общественно-
го движения «Нетовар» Алла Гар-
ферт. — Это, конечно, неправиль-
ное содержание: клетки не моют, за 

животными могут не 
убирать, в одном боксе 
держат больных и здо-
ровых. Не соблюдает-
ся и режим: маленько-
му щенку, чтобы у него 
нормально росли ко-
сти и развивался мы-

шечный скелет, нужно несколько 
раз в день гулять, учиться основам 
поведения у родителей.
Сейчас общественники собирают 
подписи за запрет продажи собак 
и кошек в супермаркетах. На дан-
ный момент размещенную акти-
вистами петицию подписали уже 
87 тысяч человек.

Поселок Лосиноостровский — 
бывшее дачное местечко. С ро-
стом населения в начале прошло-
го века на этой территории воз-
никла потребность в храме. Во-
прос о строительстве поднимался 
неоднократно и растянулся на 
много лет. В 1915 году были собра-
ны средства и выбрана локация, 
а через несколько месяцев возве-
дено деревянное сооружение, так 
и не пережившее советских ре-
прессий и военного периода. Ров-
но сто лет спустя, уже в наше вре-
мя, здесь же была освящена вре-
менная часовня, которая стоит на 
северо-востоке столицы и сейчас. 
Включенный в программу прави-
тельства Москвы «200 храмов», 
подробнее о которой и будет рас-
сказано в рамках фестиваля «Рус-
ское поле», проект завершится 
в ближайшие три года.
— Сейчас храм носит статус вре-
менного, а буквально в двух шагах 
идет строительство каменного 
двухуровневого храма Казанской 
иконы Божией Матери, — расска-
зывает старший научный сотруд-
ник Института имени Стеклова, 

алтарник и краевед Максим Коро-
лев. — Комнаты матери и ребенка, 
классы для воскресных школ и ра-
боты с молодежью — все это уже 
заложено в проект. Несмотря на то 
что проект правительственный, 
жертвы прихожан позволят уско-
рить процесс строительства.
Высоко-Петровский мужской мо-
настырь готовит к фестивалю пре-
имущественно раз-
влекательную про-
грамму. Несмотря на 
то что сейчас в здании 
ведутся активные ре-
ставрационные рабо-
ты при участии сту-
дентов Московского 
архитектурного института, подго-
товка к «Русскому полю» идет пол-
ным ходом. С гостями пообщаются 
и подопечные воскресной школы, 
и местные пекари, и служители. 
Посетителей обещают не просто 
угостить самым настоящим мона-
стырским хлебом, но и поделиться 
рецептами его приготовления. 
— Мы организуем мастер-класс по 
выпечке московского калача, ко-
торый можно будет подрумянить 
в настоящей русской печи, — гово-
рит руководитель паломнической 
службы монастыря Владимир Ев-
стигнеев. — Калач, к слову, был ос-
новным продуктом экспорта в за-
падные страны несколько веков 
назад! Привкус кислинки — при-
знак использования настоящей за-
кваски. Дополнит трапезу мона-
стырский чай из сорокалитрового 
дровяного самовара. А макет цен-
трального храма святителя Петра, 
заложенного в 1514 году, познако-
мит посетителей с нашей неповто-
римой архитектурой.
Пятьдесят разновидностей пост-
ных десертов можно будет попро-

бовать и в исполнении кулинаров 
Данилова ставропигиального 
мужского монастыря. Пастила, 
хлеба, пряники — все исключи-
тельно на освященной воде.
— Мы используем мед, ржаную 
и пшеничную муку, а также формы 
обязательно из березового дере-
ва — рецепт передается из поколе-
ния в поколение, — показывает 

производство иеромо-
нах Феогност.
Представят на фести-
вале и светские меро-
приятия. Для гостей 
«Ярмарочной площа-
ди» организуют мас-
штабный баз ар 

с предметами народного творче-
ства, а мастера «Музыкального 
подворья» научат играть на гус-
лях и берестяных рогах.

Хилый друг: зоомагазины торгуют 
больными животными

Пища телесная и духовная. Храмы 
представили программу фестиваля

МАРИЯ ГУСЕВА
из района Кузьминки

12:16 За стеклом витрины зоо-
магазина щенок джек-рассел-
терьера нервно грызет лапку. 
Он здесь уже полтора месяца, 
и его пока не купили. Но собаке 
еще повезло: его сородич 
из другого магазина на днях за-
болел и имел все шансы уме-
реть, если бы его не спасли сер-
добольные москвички. Корре-
спондент «ВМ» разбиралась, 
почему животных доводят 
до такого состояния.

ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
из храма Казанской иконы Божией 
Матери в Лосиноостровском

10:35 Свыше трех тысяч участ-
ников из 60 регионов страны, 
мастер-классы и древнеславян-
ские игры — «Русское поле» 
по праву продолжает удержи-
вать место в рейтинге крупней-
ших культурных событий Евро-
пы. 20 июля фестиваль пройдет 
в музее-заповеднике «Коло-
менское». Корреспондент «ВМ» 
выяснила, какую программу го-
товят ведущие храмы столицы.

Современная музыка 
раздастся на улицах
Завтра в Москве стартует 
Восьмой фестиваль совре-
менной музыки Bosco Fresh 
Fest. На площадке столич-
ного Дворца пионеров собе-
рутся как звезды британ-
ской поп-музыки вроде 
Джеймса Блэка и Рошина 
Мерфи, так и отечественные 
исполнители — Монеточка, 
«Друг» и Лиза Громова. Кро-
ме того, для посетителей фе-
стиваля проведут занятия 
по йоге, лектории, а также 
разнообразные творческие 
мастерские. 
■
Велосипедисты проедут 
по ночному маршруту
Завтра в столице стартует 
12-я по счету Московская 
международная велоночь. 
В этом году организаторы, 
учтя весьма разросшуюся 
за прошедшее со старта ак-
ции время аудиторию проек-
та, решили представить пол-
ностью обновленный формат. 
В этот раз темой станет 
232-летие писателя, автора 
сказок Антония Погорель-
ского, поэтому и заезд полу-
чил сказочное название 
«Все призраки Москвы». 
В каждом посещенном вело-
сипедистами дворе будут 
устроены инсталляции и пер-
формансы, которые помогут 
раскрыть их тайны. 
■
Бойцов стройотрядов 
МИИТ увековечат 
в бронзе
Сегодня у Российского уни-
верситета транспорта состо-
ится торжественное открытие 
бронзового памятника «Бой-
цам стройотрядов МИИТ». 
Его установят в память о тех 
студентах, которые с 1931 го-
да активно помогали Мосгор-
совету, а также на других 
масштабных стройках. 

в ритме города

Первое и самое главное правило 
путешествий — захотеть! Сам Ан-
тон впервые отправился в путь 
в одиночку в возрасте пятнадцати 
лет, сев на первую электричку и от-
правившись за город. Начав с близ-
лежащих городов и столиц Украи-
ны и Беларуси, он постепенно на-
чал расширять географию. Сейчас 
на его собственной 
карте мира — десятки 
маршрутов по Евра-
зии, Африке и Север-
ной Америке.
— К сожалению, мно-
гие считают, что мож-
но хотеть путешество-
вать, лежа на дива-
не, — в шутку утверждает Кро-
тов. — Однако диван никуда не по-
едет. Не надо ждать бесконечного 
«когда-нибудь». Если вы рветесь 
куда-нибудь поехать, начинать 
надо прямо сейчас. 
Второй пункт советов, составлен-
ных «вольным путешественни-
ком», на первый взгляд, противоре-
чит первому: не стоит выезжать из 
Москвы прямо сегодня. Однако ло-
гика в этом действительно есть. Ос-
ваивать мир нужно с умом и подго-
товкой, начиная с окрестностей 
родной столицы и постепенно на-

ращивая обороты и вектор удале-
ния от места проживания.
— В-третьих, и это не шутка, вы-
брасывайте телевизор! — призыва-
ет Антон. — Это крайне вредный 
жизнезаменитель, привязываю-
щий вас к одному месту. 
Четвертый совет на заметку стоит 
взять не только желающим поко-

рять мир. И речь идет 
о трезвом образе жиз-
ни. Дело в том, что ос-
новная масса про-
блем в чужих стра-
нах, с которыми стал-
киваются колесящие 
автостопом авантю-
ристы, спровоцирова-

на именно алкоголем. Здравый ум 
и ясность мышления помогут най-
ти выход из любой ситуации и рас-
положить к себе окружающих.
— Пятый совет также основан на 
жизненной морали: деньги и вре-
мя взаимозаменяемы, — говорит 
Кротов. — Если у вас есть деньги, 
вы можете сэкономить время, если 
есть время — получится отыграть 
немного денег. Банальный при-
мер: для того, чтобы автостопом 
проехать из Москвы во Владиво-
сток, достаточно тысячи рублей 
и пары недель. А можно тот же 

маршрут преодолеть за несколько 
десятков тысяч в родной валюте 
и несколько часов на самолете.
Антон призывает всегда помнить 
про изобилие окружающего мира. 
В каждом городе при большом же-
лании можно найти место для ноч-
лега, готовых помочь местных жи-
телей и попутный автомобиль.
— Да, бывает, не первая машина 
остановится, бывает, что не сразу 
открывают визу, — добавляет экс-
перт. — Главное — помнить 
о цели. Во многих городах можно 
переночевать при храмах или до-
говориться с охранниками школ. 
Неплохой современный способ — 
каучсерфинг, когда горожане раз-
решают остановиться путеше-
ственникам у себя в квартире на 
пару ночей бесплатно. И помните, 
что инициатива отправиться в пу-
тешествие должна исходить из ис-
креннего желания.

Известный путешественник 
поделился секретами автостопа
ЕВГЕНИЯ СТОГОВА
из библиотеки имени Пабло Неруды

19:05 Одиннадцать месяцев 
в году Антон Кротов (на фото) 
проводит в путешествиях. 
И речь идет не о пятизвездоч-
ных отелях и бизнес-классе са-
молетов, а поездках «дикарем». 
Корреспондент «ВМ» побывала 
на лекции организатора Акаде-
мии Вольных Путешествий и вы-
яснила, как отправиться авто-
стопом по континентам.

26 июня 14:00 Лучшим пожарным Москвы стал сотрудник 209-го поисково-спасательного отряда 
Сергей Козлов, который набрал больше всего баллов на профессиональных соревнованиях

как у них
Германия
От торговли животными нем-
цы отказались еще в конце 
1980-х годов.
■
Австрия
В этой стране в 2005 году всту-
пил в силу один из наиболее 
масштабных законов о защите 
животных: документ запре-
щает держать питомцев на це-
пи, причинять боль при дрес-
сировке и многое другое.
■
США
Здесь торговля разрешена, 
но с ограничениями: напри-
мер, в нескольких штатах 
нельзя продавать щенков 
и котят из питомников.

13 июня 16:40 Щенок джек-рассел-терьера Гаджет проходит лечение 
от парвовирусного энтерита

нормативы
На первом этапе участники 
должны за 40 минут ответить 
на 10 вопросов по тактиче-
ской, технической и меди-
цинской подготовке. 
За каждый верный ответ су-
дьи присуждают балл.
Во время практического тура 
участники преодолевают сто-
метровую полосу с препят-
ствиями и поднимаются 
по штурмовой лестнице в ок-
но четвертого этажа учебной 
башни. На каждую часть по-
лосы дают не более 25 се-
кунд.
Физическую подготовку оце-
нивают по результатам вы-
полнения упражнений: чел-
ночный бег, подтягивание 
и бег на дистанцию 1000 ме-
тров. Каждый выполненный 
норматив оценивался по пра-
вильности и скорости выпол-
нения, а это значит, что даже 
сотые доли секунд могли 
стать решающими в подведе-
нии итогов соревнования.

ВИТАЛИЙ СУЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
И МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ ГОРОДА 
МОСКВЫ

Фестиваль славянского искусства 
«Русское поле» давно занял свое 
особое место в столичном собы-
тийном календаре. Хоровое пение, 
народные танцы, русские забавы, 
уникальная славянская кухня еже-
годно привлекают жителей и го-
стей города Москвы. Популярность 
фестиваля подтверждает и голосо-
вание за введение новых активно-
стей, проведенное на электронной 
платформе «Активный гражда-
нин», в котором приняли участие 
173 087 человек. Большинство от-
дали свой голос за интерактивную 
программу с участием сказочных 
персонажей регионов России.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

дежурный
профессор

знай наших

зверье мое

символ веры

СВ
ЕТ
Л
АН

А 
И
ВА
Н
ОВ
А

1. Носите яркую одежду. 
Это поможет быть заметным 
на обочине дороги, особенно 
в условиях монотонного и оди-
накового пейзажа.
2. Главный жест автостопщи-
ков всех времен и народов — 
вытянутая рука и поднятый 
вверх большой палец. Можно 
на картоне написать желае-
мый пункт назначения.
3. В некоторых странах, осо-
бенно в Азии, в роли «попутки» 
может выступать не только ав-
томобиль, но даже товарный 
поезд, машинист которого 
без проблем пустит «на борт».

Правила безопасной 
поездки

Вчера 13:23 Руководитель паломнической службы Высоко-Петровского мужского монастыря Владимир 
Евстигнеев показывает макет печи, в которой участники фестиваля смогут приготовить выпечку
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Мы ругаемся, пытаясь 
победить скуку сытой жизни

Откуда хайп взялся? 
— У него два источника. Пер-
вый — глобальное развитие 
интернета как нового сред-
ства не только информации, 
но и коммуникации. «Попасть 
в телевизор» очень сложно. 
И раньше было, и сейчас. 
А вот «попасть в интернет» 
может каждый, у кого есть 
смартфон. Больше того, те-
перь ты сам можешь стать 
СМИ, источником информа-
ции, — рассказывает полито-
лог, генеральный директор 
Института региональных про-
блем Дмитрий Журавлев. — 
Ты получаешь возможность 
не только комментировать со-
бытия, но и создавать их.
Действительно, вспомним 
историю хабаровских живо-
дерок. Две девушки брали из 
приютов и добрых рук живот-
ных, а потом жестоко издева-
лись над ними, убивали и рас-
членяли. Происходящее сту-
дентки снимали на фото и ви-
део, выкладывая в соцсети 
многочисленные фотографии 
убитых питомцев и себя лю-
бимых в окровавленных фар-
туках. Девушки явно хотели 
прославиться, и интернет дал 
им такую возможность. 
Кто бы знал так называемого 
художника-акциониста Петра 
Павленского, если бы он не 
прибил мошонку к брусчатке 
Красной площади, а потом не 
поджег бы дверь в здании ФСБ 
России? Хайп, таким образом, 
стал способом быстро и деше-
во прославиться — нужен 
лишь какой-то неожиданный 
трюк, на который обратит 
внимание аудитория. Лучше, 
если трюк будет носить харак-
тер скандала, нарушающего 

нормы общественной мора-
ли, а то и закона.
Второй и главный, по мне-
нию эксперта, источник хай-
па — скука современной ци-
вилизации.
— Что бы ни говорили о кри-
зисе и падении доходов, но 
большинство людей живет до-
статочно сытно и скучно. 
Именно скука — главный бич 
цивилизации, — уверен Дми-
трий Журавлев. — Люди года-
ми ходят на одну и ту же рабо-
ту, ездят на дачу копать кар-
тошку, бывают раз в году в от-
пуске за границей. И в их жиз-
ни, по большому счету, почти 
ничего интересного не проис-
ходит. А ведь так хочется 
какого-то «перца»! Хайп этот 
«перец» и дает. Казалось бы, 
ну что тебе этот интернет или 
телевизионный скандал? Тебя 
он никак не касается! На са-
мом деле — касается. Он дает 
ощущение причастности 
к какой-то другой, необыден-
ной действительности, где все 
ярко, интересно, где «движу-

ха». И комментируя это собы-
тие, обсуждая его с друзьями, 
ты как бы становишься ча-
стью этой другой жизни. Ко-
нечно, это иллюзия. Но мно-
гим достаточно и ее. 

Сегодня хайп — это еще и эф-
фективный способ продвиже-
ния товара. Например, в свое 
время хайп был поднят во-
круг игры Pokemon Go, в то 
время модного увлечения лю-
дей от мала до велика. Также 
можно привести в пример ис-
терики по поводу какого-ни-

будь новомодного гаджета 
типа спиннера или интернет-
приложения.
Отдельная история — хайп 
знаменитостей. Разного рода 
скандалы — отличный повод 

напомнить о себе 
и, как следствие, 
заработать. Яркий 
пример — Никита 
Джигурда, чье имя 
стало олицетворе-
нием эпатажа! Ак-
тер умеет делать 
шоу практически 
из всего. Его бур-
ная личная жизнь 
с фигуристкой Ма-
риной Анисиной 
до сих пор волнует 
общественность. 

Еще бы! Поводов предоста-
точно: развод, деление иму-
щества, воссоединение, бере-
менность, выкидыш... Или, 
например, Дана Борисова. 
В 1990-х она была на пике по-
пулярности, работая ведущей 
программы «Армейский ма-
газин». Но со временем карье-

ра пошла на спад. Снова 
о Дане громко заговорили 
в 2017-м, после того как ее 
мама в шоу «Пусть говорят» 
заявила, что дочь якобы  стра-
дает от наркотической зави-
симости. Помогать ведущей 
решили чуть ли не всем ми-
ром. Андрей Малахов отпра-
вил Борисову на лечение 
в Таи ланд, где она проходила 
реабилитацию, а заодно вела 
видеодневник, в котором де-
лилась с поклонниками эта-
пами своего выздоровления. 
— Хайп в данном случае — 
это способ вернуть популяр-
ность и, как следствие, бы-
лые доходы, — пояснил кан-
дидат социологических наук, 
преподаватель МГУ Виталий 
Караев. — Если о тебе гово-
рят, значит, например, мож-
но устроиться  на телевиде-
ние, где нужны «раскручен-
ные» персонажи, получить 
рекламный контракт или вы-
ступать на корпоративах. Из-
вестность коммерциализи-
руется.

Большинство 
современных 
людей живет до-
вольно однооб-
разно и скучно. 
Хайп — отлич-
ный способ соз-
дать иллюзию 
того, что у вас 
происходит что-
то интересное, 
и «проснуться»

Топовые блогеры — очень 
обеспеченные люди

Откуда берутся хамы и почему на ток-шоу 
насильникам платят по миллиону рублей за эфир

На хайпе можно зарабаты-
вать миллионы рублей в ме-
сяц. Но для этого у вас долж-
ны быть миллионы реальных 
подписчиков.

Больше всего «записных» 
скандалистов, как считают 
эксперты, живет в россий-
ском рунете. 
— Но хайп на самом деле не 
изобретение блогеров. Его 
придумали задолго до появле-
ния интернета — в «желтых» 
газетах, — рассказывает из-
вестный журналист и блогер 
Максим Кононенко, более из-
вестный как Мистер Пар-
кер. — Помню времена, когда 
российские блогеры корми-
лись с банера «Найдено тело 
Сергея Бодрова». На него кли-
кали и попадали к ним в блог. 
А дальше все зависело от кон-
тента. Если он интересный 
и блогер способен удержать 
внимание аудитории — поль-
зователи становились под-
писчиками. А если в блоге вся-
кая скучная фигня — уходили. 
По мнению эксперта, хайп 
в блогосфере выгоден тем, что 
позволяет моментально при-
влечь большую, а часто огром-
ную аудиторию. Но иногда, 
к сожалению, этим пользуют-
ся по-настоящему подлые 

люди. Вспомним известного 
украинского блогера Евгения 
Вольнова, который устроил 
издевательскую акцию под 
названием «Угораем с Кеме-
рово» на YouTube после траге-
дии в ТЦ «Зимняя вишня». 
Во время общения с подпис-
чиками Вольнов распростра-
нял слухи о сотнях жертв тра-
гедии. Но такой хайп скорее 
все-таки исключение. Так 
жестко хайпуют немногие.
— В любом случае блогер, если 
он профессионал, заинтересо-
ван в увеличении числа под-
писчиков. Рекламодатели на-
чинают обращать на тебя вни-
мание обычно после 50  тысяч 
подписчиков. Некоторые — 
после 100 тысяч. А если под-
писчиков у тебя миллион, то 
можешь считать, что жизнь 
удалась. Топовые блогеры 
в России ежемесячно зараба-
тывают миллионы рублей, по-
тому что их аудитория может 
приближаться к телевизион-
ной. Фактически как СМИ они 
от телевизора — во всяком слу-
чае, для рекламодателей — 
уже ничем не отличаются.
Одна из таких топовых — 
Лена Миро, она же Елена Ми-
роненко. Уже много лет жен-
щина хайпует по полной про-
грамме, «прикладывая» всех 

российских знаменитостей. 
Нет, наверное, ни одной 
сколь-нибудь видной фигуры 
шоу-бизнеса, по которой Ми-
роненко не прошлась бы кат-
ком. При этом Лена активно 
зарабатывает. Рекламирует 
службы доставки еды, косме-
тические средства, лотереи, 
разного рода бытовые прибо-
ры, курсы иностранных язы-
ков и много чего еще. Читать 
многие пассажи Миро труд-
но — слишком уж возмути-
тельно написано. Свою ауди-
торию блогер не стесняется 
называть разными бранными 
эпитетами, но ее читают мил-
лионы.
— Если контент по-
настоящему интересный, то 
читатель скорее не уйдет, даже 
если с позицией автора не со-
гласен, — рассуждает психо-
лог, старший научный сотруд-
ник МГУ Евгений Гребнев. — 
Дело в том, что люди хотят об-
щения, а блоги дают его иллю-
зию. Что же касается хайпа, то 
пока он позволяет хорошо за-
рабатывать, то он будет. Люди 
хотят сенсаций, хотят на что-
то показывать пальцем и об-
суждать, это одно из базовых 
свойств нашей психики. Поэ-
тому хайп в том или ином виде 
будет всегда.

Активнее всего, как считает-
ся, сейчас хайпуют на теле-
видении. Король и королева 
хайпа — Елена Малышева 
и Андрей Малахов.

Одно из последних высказы-
ваний Елены Васильевны ста-
ло интернет-мемом: «Откуда 
берутся кретины?» Этот во-
прос, что примечательно, был 
отражен на полу студии — на 
фоне фотографии новорож-
денного малыша. Понятно, 
что речь шла о проблемах ум-
ственного развития детей, но 
многие родители детей с таки-
ми проблемами оскорбились.
Елена Малышева демонстри-
ровала на своих шоу, как 
и зачем нужно делать обреза-
ние, показывала танцующую 
матку...
Евгений Пашин, выпускник 
факультета фундаментальной 
медицины МГУ, вспоминает:
— Однажды курсе на третьем 
Елена Малышева пришла 
к нам на факультет, чтоб за-
вербовать студентов для съе-
мок эпизодов «Жить здорово». 
Я пошел, потому что было 
очень интересно. Побывать 
я там успел спинным мозгом, 
отвечающим за эрекцию, 
сперматозоидом и по случай-
ности не оказался в той самой 
поющей мошонке, но это не 
главное, — вспоминает Евге-
ний, ныне врач-психиатр. — 

Я увидел, что за всеми мошон-
ками, вагинами и обрезанием 
свитера стоит одна простая, 
но хитрая идея — «это должно 
стать вирусным видео, нужно, 
чтобы как можно больше лю-
дей увидело ЭТО!». Идея про-
стая, потому что все «в интер-
нетах» так хотят делать. Хи-
трая, потому что плевать, что 
половина всей страны ржет 
и брызжет слюной — ведь вто-

рая половина в этот момент 
узнает, что вообще такое об-
резание. Утрирую, конечно, 
но плюс-минус так все и про-
исходит.
Социальный психолог Алексей 
Рощин считает, что Малышева 
не открыла ничего нового.
— То, чем она занимается, на-
зывается эпатаж. Вспомните 
Маяковского, гулявшего 
в желтой кофте, он тоже пу-

блику эпатировал, — пояснил 
Алексей Валентинович. — 
Малышева прошлась и по мо-
чеиспусканию, и по дефека-
ции, и по всей половой сфере 
именно с целью эпатировать 
публику. Медиков она не уди-
вила ничем, а вот мы, профа-
ны, в шоке. И рейтинг ее про-
граммы, а значит, и доходы от 
рекламы — высокие. Что 
и требуется.

Диану Шурыгину, точнее ее из-
насилование, вся страна об-
суждала не один год. Сколько 
заработала Диана на первых 
своих передачах — неизвест-
но. Но когда дело разгорелось 
с новой силой — вышел на сво-
боду насильник Сергей Семе-
нов, — девушка только за одну 
из передач у Андрея Малахова 
получила 500 тысяч руб лей, 
посидев в кресле с подключен-
ным детектором лжи. Семенов 
же получил миллион, подпи-
сав контракт на три месяца, 
который не дает ему права 
принимать участие в каких-
либо передачах, кроме «Пря-
мого эфира».
— Андрей Малахов повторяет 
то, что делают уже несколько 
поколений его коллег с евро-
пейского и американского те-
левидения, — пояснил Алек-
сей Рощин. — А именно — ил-
люстрируют своими програм-
мами книги «Все что вы хотели 
знать о... но боялись спро-
сить». Интимная жизнь звезд, 
кто сколько зарабатывает, кто 
гей, а кто нет. Все это интерес-
но, но считается фигурами 
умолчания. А Малахов эти 
темы поднимает — что есть 
хайп в чистом виде. И вопрос, 
в общем-то, не к нему. И не 
к Елене Малышевой. Вопрос 
к аудитории, которая хочет это 
смотреть. Скандалы и подгля-
дывания нам интересны...

У слова «хайп» до сих пор 
нет четкого определения. 
Изначально речь шла 
об аббревиатуре. HYIP — 
это High Yield Investment 
Program — высокодоход-
ный и высокорискован-
ный якобы инвестицион-
ный проект. Потом опре-
деление стало значитель-
но шире. Сегодня 
хайп — это гвалт, инфор-
мационный шум, ажио-
таж с оттенком скандала. 
Хайпить — значит пиа-
рить, активно рекламиро-
вать, продвигать, подни-
мать популярность чему- 
или кому-либо, раскручи-
вать, раздувать, подни-
мать шум вокруг чего-то. 
Хайпануть — значит, де-
шево прославиться в чем-
либо и где-либо, произве-
сти некий фурор.

справка

тенденции

рублей в год получает в среднем ведущий 
популярного ток-шоу на федеральном кана-
ле. VIP-герои — от 200 до 500 тысяч за пере-
дачу. Герои «из народа» — 50–100 тысяч. 
Рядовые зрители — 300–400 рублей.

цифра
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Деньги стали 
важнее морали

Хайп — это отличная возможность привлечь к себе 
внимание. Он был всегда. Алла Пугачева как-то 
очень давно сказала: «Что бы ни говорили, лишь 
бы говорили». Вот люди и делают все, чтобы о них 

говорили.
В Оксфордском толковом словаре, который постоянно об-
новляется, не так давно появился термин — «постправ-
да». Это сообщения, которые сегодня кажутся правдой, но 
завтра таковыми могут уже и не быть. «Постправда» 
и «хайп» — очень близкие явления, потому что сущность 
у них одна: неважно, правда это или нет, главное, чтобы 
это активно обсуждали.
Почему хайпа стало так много? А потому ,что мы принима-
ем либеральную логику, согласно которой «деньги не пах-
нут». Еще в 1950–1960-е годы в Европе было важно, каким 
способом ты заработал свои деньги. Поэтому труд актрисы 
был почетнее труда проститутки, хотя последняя могла за-
рабатывать намного больше. А сейчас кто как зарабатыва-
ет, не очень важно. Если твой заработок — следствие скан-
далов и даже нарушения 
этических норм, нет про-
блем. Скажу больше — 
постправда и хайп стали 
способами существования 
целых государств, способа-
ми ведения внешней поли-
тики. Классический при-
мер — дело об «отравле-
нии» Скрипалей. Никаких 
доказательств, куча голос-
ловных обвинений, и все для того, чтобы усилить давление 
на Россию и ввести новые санкции. Ложь, скандал, приду-
манное событие служат средством политической борьбы. 
В России, к счастью, пока еще не совсем так. Мы как-то 
проводили опрос, и 60 процентов респондентов заявили, 
что предпочтут соблюдение моральных норм коммерче-
ской выгоде. Но немалая часть — все-таки «возьмут день-
гами». Взять, например, бывшего российского журнали-
ста Аркадия Бабченко. История с его «убийством» — те же 
самые хайп и постправда, имеющие политические цели 
для руководства Украины и личные экономические для 
самого Бабченко. 
Нередко хайп служит способом привлечь внимание 
к какой-то компании. Так, например, компания «Бургер 
Кинг», уже не первый раз использует рекламные лозунги, 
слова в которых напоминают матерные. Разумеется, это 
делается осознанно — чтобы люди эту рекламу обсужда-
ли. В общем, когда речь идет о деньгах, мораль сегодня 
все чаще отступает. В общем, я считаю, дело не в хайпе как 
таковом, а в сдвигах в общественном сознании. В измене-
нии психологии. Если ты в состоянии скандал как-то мо-
нетизировать, превратить в деньги, влияние, политиче-
ский вес, то почему бы и не похайповать? Так, к сожале-
нию, сейчас мыслят многие.

ИГОРЬ 
КУЗНЕЦОВ
ВЕДУЩИЙ 
НАУЧНЫЙ 
СОТРУДНИК 
ИНСТИТУТА 
СОЦИОЛОГИИ 
ФНИСЦ РАН

эксперт

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Эпоха хайпа
Скандал, публичная ссора, бесчинство стали для нас обычны, как июльский ливень. Телевидение и интернет бесконечно обсуждают чьи-то выходки 

или на худой конец, громкие заявления. Почему слово «хайп» стало таким же популярным, как «перестройка» во второй половине 1980-х? Что это за явление? 
Хайп как социальный феномен пытаются осмыслить социологи, психологи, блогеры и другие специалисты в области массового сознания.

Страницу подготовил НИКИТА МИРОНОВ edit@vm.ru

23 февраля 2014 года. Санкт-Петербург. Художник-акционист Петр Павленский (в центре) задержан сотрудниками полиции во время акции «Свобода» на Малом 
Конюшенном мосту, посвященной событиям в Киеве. Скандальные противоправные выходки — любимое занятие Павленского

5 марта 2019 года. Ведущая программы «Жить здорово» Елена Малышева в начале очередного 
выпуска вышла к зрителям, держа в руках копию собственной головы

Скандалы 
дают ощущение, 
что в жизни 
происходит 
что-то интересное
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— Стараемся объяснить им, что попрошайни-
чество с детьми запрещено, — добавляет со-
трудница полиции. — Рассказываем, что быть 
с ребенком на улице в центре города, во время 
большого потока людей очень опасно. 
Однако нарушители плевать хотели на все эти 
внушения и пояснения. Их не проймешь бесе-
дами. Главным образом потому, что штраф за 
такое правонарушение незначительный — от 
100 до 500 рублей. При этом решение об окон-
чательной сумме принимают органы опеки по 
месту регистрации. Это значит, что оштрафуют 
мадонну, попрошайничающую в Москве, в ка-
ком-нибудь отдаленном городке России, где 
она не проживает уже много лет. То есть даже 
этот мизерный штраф нарушительница не за-

Ей нет 30. Одета более-менее аккуратно. Пла-
тье в мелкий цветок. Ботинки на платформе. 
На голове коричневатая косынка. На руках — 
спящая малышка месяцев девяти. На ней игри-
вая шапочка с ушками, синий спортивный ко-
стюмчик. Малышка спит крепко. Беспробудно. 
На проспекте Мира в полдень пока немноголюд-
но. Через некоторое время после молитвы из ме-
чети выйдут прихожане. В это время для девуш-
ки с ребенком начнется «жатва». Благостное 
и умиротворенное настроение прихожан спо-
собствует подавать таким «несчастным». И да, 
попрошайкам удается получить больше, чем 
в обычный день. Девушка с младенцем на руках 
знает это, как таблицу умножения школьник.
Рядом с ней еще несколько «коллег». Все разных 
возрастов и по-разному давят на жалость про-
хожих. Кто с инвалидной коляской, кто в по-
чтенном возрасте и с традиционной историей, 
что пенсии не хватает, а вот и те, кто собирает 
на билет домой — в отдаленный регион России 
или даже соседнюю страну. Немного поодаль 
крутится девушка с младшим братом лет ше-
сти — тоже подходят к прохожим с протянутой 
рукой. Проспект Мира для попрошаек — место 
прикормленное. Здесь их собирается до 50 че-
ловек в день. 
Существует такая правовая коллизия. В целом 
в Москве просить деньги не запрещено, расска-
зывает руководитель общественной организа-
ции, фонда «Поиск пропавших детей» Дмитрий 
Второв. Нельзя приставать к прохожим и вы-
прашивать подаяние, это квалифицируют как 
административное нарушение. А просто стоять 
с табличкой закон не воспрещает. Другое 
дело — попрошайки с детьми, или, как их еще 
называют, «мадонны». Они — вне закона. 
— Попрошайничать с детьми по закону Россий-
ской Федерации запрещено, — пояснил Дми-
трий Второв.
Именно против этого нарушения и направлен 
сегодня рейд сотрудников полиции Мещанско-
го отдела. Младший лейтенант полиции, ин-
спектор отделения по делам несовершеннолет-
них отдела МВД России по Мещанскому району 
Елена Ильина подходит к женщине с ребенком. 
— Здравствуйте, — Елена представляется по 
форме, называя звание и должность. — Вы же 
знаете, что попрошайничать с детьми запре-
щено? 
Инспектор указывает мадонне на патрульную 
машину. Женщина без особых возражений са-
дится на пассажирское сиденье. На часах 
12:25 — малышка у нее на руках спит. Она не 
реагирует на шум, голоса прохожих, звуки ули-
цы, палящее солнце, визгливые голоса попро-
шаек, возмущенных задержанием. Спит и спит. 
Дыхание еле уловимо, настолько, что понять, 
жив ли ребенок, вообще удается с трудом. Ше-
стилетнего парнишку и еще двух девушек ин-
спекторы усаживают в другой автомобиль. Ма-
шины направляются в отдел. 

Гости из солнечной страны

Мать девятимесячной Аиши зовут Анора. Не-
давно они приехали из Узбекистана. Живут с су-
пругом в подмосковных Люберцах. 
— Мы сегодня первый день вышли просить, — 
уверяет меня Анора. — Нет денег на еду, муж 
работу ищет. Кормить ребенка надо. 
13:15. Малышка все еще крепко спит. 
— Она вообще просыпалась? — спрашиваю 
у Елены Ильиной.
— Нет, все время спит, даже в машине, — отве-
чает инспектор.
Полицейские проверяют документы мадонны 
и ее ребенка. Однако они в порядке. Имеются 
и свидетельство о рождении, и регистрация. 
После профилактической беседы Анору с Аи-
шей придется отпустить. Матери просто выпи-
шут штраф — от 100 до 500 рублей.
На часах 14:27. Девочка наконец проснулась. 
Круглые темные глазки внимательно разгляды-
вают комнату и людей вокруг. Вид у малышки 
немного заторможенный. Сколько часов она 
пробыла во сне, неизвестно. Но явно больше 
двух. Инспектор закончила составлять прото-
кол. Взяв Аишу на руки, попрошайка покидает 
отдел. Вероятно — опять отправится попро-
шайничать. Только точку выберет другую.
В соседней комнате шестилетний Ренат со 
взрослой сестрой и 16-летняя Фарзон, которая 
приехала в Москву с сестрой, родители оста-
лись в другом городе. У мальчишки — насморк 
и кашель. Он испуган. Полицейские вызывают 
скорую — состояние здоровья Рената вызывает 
опасение. Бригада скорой, ко всему прочему, 
обнаруживает на теле мальчика сыпь.
— Это комариные укусы, — пытается убедить 
окружающих сестра.
— Не бывает столько укусов, — отвечает мед-
брат.
Тем временем Елена Ильина связывается с ма-
терью Рената и его сестры. Она уверяет, что бу-
дет в отделении буквально через несколько ми-
нут. Однако и спустя полтора часа не приезжа-
ет. Бригада скорой не может так долго ждать. 
Рената забирают в больницу.
На сегодня попрошайничество закончилось 
и у Фарзон. Ее опекунов в столице нет. Поэтому 
девочка отправляется в спецприемник для не-
совершеннолетних правонарушителей.

Беседой не проймешь

Такие рейды полицейские проводят регулярно. 
Сотрудники Мещанского отдела знают, когда 
и в какое время примерно на улицах появляют-
ся мадонны. Так было и в эту пятницу у станции 
метро «Проспект Мира». 
— Мы задерживаем таких попрошаек, достав-
ляем в отделение полиции, берем объяснение 
и выписываем штраф, — рассказывает Ильина. 
Сотрудники полиции проверяют наличие доку-
ментов на ребенка и смотрят по базе, не задер-
живалась ли ранее за аналогичное правонару-
шение эта женщина. 

Вчера в ГКУ «Организатор перевозок» сообщили, что более тысячи попрошаек было задержано с начала этого года на станциях метро и в непосредственной близости 
от них. Особенно охотно подают людям с детьми. Это один из самых прибыльных видов попрошайничества. Корреспондент «ВМ» провела расследование и выяснила, 

откуда берутся эти дети, как устроен бизнес нищих и что необходимо сделать для спасения малышей. 

24 мая 12:07 Анора с девятимесячной дочкой Аишей попрошайничает возле метро «Проспект Мира». Малышка спит непробудным сном, не реагируя на звуки 
улицы, крики людей

Больше средней зарплаты москвича могут заработать за месяц попрошайки с детьми

Алчные мадонны

тысяч рублей составляет мини-
мальный доход попрошайки 
с ребенком в месяц. По данным 
волонтеров, которые занима-
ются спасением детей из раб-
ства мадонн, в среднем в день 
женщина с ребенком на руках 
может зарабатывать 
от 5 до 15 тысяч рублей.

цифра
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МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
корреспондент отдела 
«Московская власть» 

платит. Зато «заработать» можно значительно 
больше. То, что на кону жизнь ребенка, мадон-
ну не волнует ни капельки.
Конечно, есть статья 151 Уголовного кодекса 
Российской Федерации «о вовлечении несовер-
шеннолетних в совершение антиобществен-
ных действий», в том числе попрошайниче-
ство, но дело по ней возбудить крайне сложно. 
— Для этого необходима систематичность пра-
вонарушения, — уточняет Ильина. 
Попрошайки отлично это знают. Потому дела-
ют все, чтобы как раз систематичность наруше-
ния было невозможно доказать. При этом, в со-
ответствии с этой статьей, если взрослый ука-
жет, что не имеет источника средств существо-
вания, то есть работы или места жительства, то 
может быть освобожден от ответственности. 

Неравнодушные граждане

Большую часть обращений о попрошайках 
с детьми полиция получает от обычных горо-
жан. А также — общественных организаций, 
которые проводят свои рейды. Одна из таких — 
«Альтернатива». Ее руководитель Олег Мель-
ников со своей командой уже много лет вызво-
ляет людей из рабства, в том числе из рук «ма-
фии нищих». 
— Попрошайничество — это хорошо продуман-
ный и очень прибыльный бизнес, — говорит 
он. — В день женщина с ребенком может зара-
батывать от 5 до 15 тысяч рублей. А теперь 
представьте, какая это сумма дохода в месяц! 
Таким прибылям действительно позавидует 
любой. Однако есть нюанс. Мадонны с младен-
цами работают не на себя. Фактически они на-
ходятся в рабстве и большую часть прибыли от-

дают «начальству». Все точки для попрошайни-
чества в Москве распределены, и просто так 
встать на паперть, уверяет общественник, 
нельзя. Мельников проводил подобный экспе-
римент. Буквально через пять минут после вы-
хода на паперть к нему подошли неизвестные 
люди и заявили, что «это их место». 
Подавая деньги таким попрошайкам, мы сами 
спонсируем нелегальный бизнес и рабство. 
— А еще — скорую смерть детей, ведь малыши 
на руках у мадонн живут не дольше трех меся-
цев, — добавляет Мельников. — Потом их про-
сто выкидывают, как ненужный реквизит, и бе-
рут новых. 

Крепко спит малыш

Откуда у мафии нищих столько детей — пред-
положить нетрудно. Часть рожают нищенки, 
уже вовлеченные в систему, остальных берут 
в аренду у родителей-алкоголиков. А еще — 
крадут. По словам Дмитрия Второва, в Москве 
несколько лет назад как раз был выявлен слу-
чай, когда похищенный ребенок был найден на 
руках у попрошайки. 
— Она просила подаяние с ним на руках на Па-
велецком вокзале, — рассказал Второв. 
Причина беспробудного сна малышей также 
легко объяснима. 
— Срок жизни младенчиков такой маленький, 
потому что их накачивают снотворным или 
психотропными веществами, — поясняет 
Олег Мельников. — Провести экспертизу и до-
казать это документально мы не можем. Что-
бы проводить такую экспертизу, нужно, чтобы 
было возбуждено дело по 151-й статье Уголов-
ного кодекса. А это происходит крайне редко. 

Но я сам отец и знаю, что ребенок не может 
спать весь день. 
— Наши волонтеры на одном из рейдов были 
свидетелями того, как попрошайка не могла 
около 20 минут разбудить ребенка. Она трясла 
его, кричала, но малыш все не просыпался, — 
добавляет Дмитрий Второв. 
Встретить мадонн можно у крупных торговых 
центров, а еще у церквей и других религиозных 
объектов. Руководитель движения «Альтерна-
тива» рассказал, что в свое время они обраща-
лись в Русскую православную церковь с прось-
бой пояснить позицию по поводу попрошайни-
чества. 
— Нам ответили, что они это не одобряют и за-
ниматься этим на территории храмов запреще-
но, — отметил Мельников.  

Пора менять закон

Общественники, занимающиеся этой темати-
кой, уже давно бьют тревогу. Ведь выходит 
так, что попрошайки, использующие детей 
для заработка, остаются безнаказанными — за 
крайне редкими исключениями. Эксперты 
уверены, что проблема кроется в том, что ста-
тья Уголовного кодекса № 151 недостаточно 
проработана. 
— В Государственную думу два года назад вно-
сили законопроект, предполагающий измене-
ние закона, — рассказывает президент фонда 
«Поиск пропавших детей». — Суть в том, что 
слово «вовлечение», которое сейчас фигуриру-
ет в законе, предполагает осознание ребенком 
своих действий. Также дети должны подтвер-
дить, что их вовлекали в попрошайничество. 
Вы же понимаете, что младенец не может ниче-
го сказать. Старшие же дети просто запуганы 
побоями. И потому — молчат. Они очень часто 
даже не знают, что жизнь бывает другой. Где не 
надо просить деньги у прохожих, где родители 
не бьют смертным боем малышей, где бывают 
доброта и любовь в семье.
К сожалению, законопроект с поправками 
в Госдуме до первого чтения не дошел. Остался 
лежать, покрываясь пылью, в нижней палате 
Федерального собрания. Зато ужесточить меры 
наказания в 2015 году решились в Москве. Тог-
да Мосгордума утвердила санкции для попро-
шаек в метро. Теперь людям, которые просят 
милостыню в подземке, а также в радиусе 
25 метров возле станций, грозит штраф от 2,5 до 
5 тысяч рублей. Для нарушителей, кто не может 
его заплатить, предусмотрен арест. При этом 
попрошайничество вне обозначенной зоны 
правонарушением не считается. Полицейские 
могут привлечь только особо ретивых нищих 
по статье 3.8 КоАП Москвы «Приставание 
к гражданам в общественных местах». В этом 
случае задержанному грозит штраф от 100 до 
500 рублей или устное предупреждение. 
После принятия этого закона в метро попроша-
ек, особенно с детьми, стало меньше. Но их ко-
личество на улицах выросло. В итоге, пока где-
то наверху размышляют, стоит ли ужесточать 
закон, мафия продолжает наживаться на де-
тях. Это поразительное, бесконечное рабство. 
Рабство малышей, которые своими жизнями 
и здоровьем обеспечивают денежный доход со-
вершенно чужим и незнакомым людям. Бес-
правное положение детей. Их страдания. От-
ношение к младенцам, как к вещам. Ведь по 
сути, вся их маленькая жизнь оценена в каких-
то 500 рублей. Их «мамы-мадонны» всесильны, 
алчны и бессердечны. Поэтому у малышей 
практически нет шансов.

МИХАИЛ АНТОНЦЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ ДУМЫ 
ПО СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ И ТРУДОВЫМ ОТНОШЕНИЯМ
Проблема использования детей в попрошайни-
честве актуальна не только для Москвы, 
но и для других крупных городов мира. Более 
того, попрошайки занимаются этим не только 
в теплое время года, но и зимой, когда очень хо-
лодно. Это значит, что дети находятся на улице 
по несколько часов в любую погоду. На мой 
взгляд, нужно не ужесточать законодательство, 
а исполнять уже существующие законы. Кроме 
того, нужно менять отношение общества к по-
прошайкам с детьми, чтобы им не подавали. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Младенцы крепко 
спят целый 
день. Потому 
что накачаны 
алкоголем 
или снотворным
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точка Сегодня точку в номере ставят артисты Национального театра Китая (Пекин), играющие в сцене из спектакля «Принц Лань Лин», показ которого состоялся вчера 
в рамках XIV Международного театрального фестиваля имени А. П. Чехова в Театре Наций. В основе сюжета легенда о принце Лань Лине — великом генерале эпохи 
Северной династии Ци. Пьеса, по которой поставлен спектакль, имеет символический смысл и скорее является модернистским сказочным повествованием, чем из-
ложением исторических событий. Герои произведения размышляют на традиционную для китайской культуры тему «маска и душа». Древнее изображение воина 
в маске стало образцом для создания масок китайской народной оперы Нуо. Чеховский фестиваль проходит в Москве с 14 мая до 21 июля. Программа включает в себя 
73 представления на десяти языках, в том числе языки балета и пантомимы. Спектакли представляют актеры из 16 стран. Впервые фестиваль прошел в столице 
в 1992 году. За эти годы было показано более 500 постановок из 51 страны мира. Фестиваль сформировал не одно поколение театральных деятелей и зрителей. При-
знанием особых заслуг России и ее международного фестиваля стало проведение в Москве в 2001 году III Всемирной театральной олимпиады. Выступления коллек-
тивов из Латинской Америки, Японии, Южной Кореи, Китая стали неотъемлемой частью фестивальных программ.

МОСКОВСКАЯ ШКОЛЬНИЦА ЕДИНСТВЕННАЯ В РОССИИ НАБРАЛА 100 БАЛЛОВ НА ЕГЭ ПО КИТАЙСКОМУ ЯЗЫКУ ➔ СТР. 1

Четырехдневка 
нам не нужна

Новостные ленты принесли несколько неожиданные 
известия — опрос Всероссийского центра изучения 
общественного мнения показал, что практически 
половина населения России (48 процентов участ-

ников исследования) не поддерживает переход на сокра-
щенную, четырехдневную рабочую неделю.
И это в разгар аномально жаркого лета.
В качестве одной из главных причин недовольства — опа-
сения в том, что за четырехдневку станут меньше пла-
тить.
Ерунда. Думаю, что причина в ином.
Вернемся на несколько десятилетий назад. Во времена 
СССР на каждой станции московского метро дежурили 
врач или фельдшер. Черный день для медиков и москви-
чей традиционно случался в понедельник утром. Пил-пил 
человек на выходных, а тут раз — и на работу. Сердечко 
и прижало.
Медики, как правило, справлялись без скорых — укол 
магнезии, полчаса на кушетке, глядишь — и оклемался.

Статистика утверждает, 
что мы теряем в год только 
с похмелья уходящими на 
тот свет тридцать пять ты-
сяч человек. После празд-
ников и выходных, как пра-
вило.
Народ цифрам не верит. 
Народ верит в количество 
выпитого. И если с при-
вычной дозой, взятой на 

грудь в пятницу-субботу, путем грамотного опохмела 
в воскресенье и мирного сна на понедельник кое-как 
справляется, то лишние сутки вынужденного веселья мо-
гут стать поперек.
Думаю, что эти 48 процентов критиков нововведения — 
вполне разумные люди. К тому же мудро и прозорливо 
рассчитывающие семейный бюджет, на который бреме-
нем ляжет лишний выходной, заполненный выпивкой 
и закуской.
— Не все же пьют! — возразите вы. — И в лишний день 
можно съездить в дом отдыха или слетать к океану…
Вы давно последний раз в домах отдыха были? И не пили? 
Серьезно?
Те, кому по средствам слетать искупаться, вполне обхо-
дятся без лишних выходных.
Что же делать? Ничего не делать.
Вернее так: ввести четырехдневную рабочую неделю 
только для добровольцев. С обязательным обследовани-
ем у специалистов — все ли у людей хорошо? Чем они там 
лишний день собираются заниматься? Предпочитаю-
щим продолжить трудиться по давно привычной пятид-
невной системе — плюсовать три дня к отпуску. Скажете, 
несправедливо, неравно получается? Спросите врачей 
в санаториях и на курортах: они вам докажут, что челове-
ческий организм отдыхает, перестраиваясь, минимум за 
21 день. А отпуск — 24 дня. Как раз на дорогу. А три лиш-
них дня — теще на даче помочь, больше все равно никто 
не выдержит.
Или запьет, или что похуже — у тещи-то на блинах.
У меня напротив дома на Ферганской ресторан. В будни 
там, как правило, тихо. С пятницы до понедельника — му-
зыка, драки и фейерверки.
И если все это будет начинаться уже в четверг, мы напи-
шем в Спортлото.

ИГОРЬ 
ВОЕВОДИН
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

критика

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Разгром на зеленом 
поле
В среду вечером футболи-
сты столичного «Чертанова» 
сыграли со старейшим клу-
бом мира — английским 
«Шеффилдом». Под пролив-
ным дождем москвичи всу-
хую разгромили иностран-
цев: матч закончился со сче-
том 7:0.

Организаторы матча подгото-
вились к историческому для 
«Чертанова» событию с чем-
пионским размахом: был из-
готовлен специальный шарф 
с символикой двух клубов, 
а перед стартовым свистком 
вслед за «Футбольным мар-
шем» Матвея Блантера про-
звучали гимны двух стран.
«Вместе и до конца, мы — одна 
семья! «Чер-та», «Чер-та», — 
затянули кричалку фанаты по-
сле того, как один из лучших 
игроков Футбольной нацио-
нальной лиги Владислав Сар-
вели по прозвищу Сар открыл 
счет в матче с англичанами.

— «Черта» звучит жестко 
и агрессивно, подчеркивая 
нашу ограничительную фило-
софию: за «Чертаново» игра-
ют только свои — воспитан-
ники нашей футбольной ака-
демии, других здесь нет, мы — 
районная команда, — объяс-
нил корреспонденту «ВМ» бо-
лельщик Андрей Юдин.
После гола Сарвели стянул 
с себя игровую майку, чтобы 
показать телекамерам и лю-
бимой девушке на ближней 
к телу футболке поздрави-
тельную надпись с днем рож-
дения, за что получил от судьи 
желтую карточку.
Футболисты «Чертанова» по-
сле первого тайма вели в сче-
те 4:0 и на второй игровой от-
резок выпустили на поле 
10 еще более молодых, но не 
менее талантливых спортсме-
нов, которые забили еще три 
гола в ворота англичан.
РУСЛАН КАРМАНОВ
edit@vm.ru

Праздник
День изобретателя

Парк Победы
Ул. Братьев Фонченко, 7
Парк Победы на Поклонной 
горе
29 июня, 10:00
Для москвичей и гостей города 
подготовили развлекательную 
программу, которая при-
урочена ко Дню изобретателя. 
На детской площадке, которая 
находится у входа в парк, все 
желающие смогут принять уча-
стие в мастер-классах по изго-
товлению игрушки-антистресс 
и 3D-открытки, проектированию 
дома мечты и моделированию 
самолета. 
Посетители станут зрителями 
яркого шоу, примут участие 
в квесте «Спасение планеты», 
а также смогут сделать фото-
графии в тематической зоне.

Фестиваль
«Папин день»

Соколиная Гора
Московский пр-т, 2
Измайловский парк 
(центральная площадь)
30 июня, 11:00
Это красочный фестиваль, 
где будет интересно всей семье. 
Для пап и их детей пройдут 
веселые старты. Забеги раз-
делили на категории для от-
цов с детьми до полутора лет, 
от полутора до трех, от трех 
до пяти и от пяти до семи лет. 
На празднике пройдет конкурс 
на самый необычный и яркий 
семейный флаг. Организаторы 
подготовили для посетителей 
Измайловского парка море раз-
влечений, среди которых твор-
ческие мастерские, лаундж-
зона, научные и интерактивные 
шоу. И все это под аккомпане-
мент живой музыки. 

Кино
«Сто дней после 
детства»

ВДНХ
Пр-т Мира, 119, стр. 516
Павильон Книги
30 июня, 18:30
Кинопоказ фильма «Сто дней 
после детства» станет частью 
цикла картин об усадебной 
жизни, который приурочен 
к 170-летию с момента публи-
кации романа Ивана Тургенева 

«Дворянское гнездо». Картина 
вышла на экраны советских 
кинотеатров в 1975 году, ее 
режиссером стал Сергей Соло-
вьев. Фильм расскажет о жизни 
творчески одаренных детей 
в пионерском лагере. «Сто дней 
после детства» удостоена «Се-
ребряного медведя» Берлин-
ского кинофестиваля за лучшую 
режиссерскую работу. 

Экскурсия
«Один из десяти — 
и единственный. 
Чистопрудный бульвар»

Чистые пруды
Чистопрудный б-р, 2
Сбор у памятника Грибоедову
30 июня, 11:30
В воскресенье москвичей 
проведут по одной из самых по-
пулярных улиц столицы — Чи-
стопрудному бульвару. Гостям 
экскурсии расскажут, где 
жила лучшая русская поэтесса 
XIX века, где находился Пога-
ный пруд и на чем разбогатела 
одна московская купеческая се-
мья, у которой рядом с Чистым 
прудом была усадьба. 
Маршрут экскурсии начнется 
от памятника Грибоедову, 
пройдет по внутренней и внеш-
ней стороне Чистопрудного 
бульвара и завершится у стан-
ции метро «Чистые пруды».  

Встреча
Марафон Artists Talk

Парк культуры 
Ул. Крымский Вал, 9, стр. 4
Музей современного искусства 
«Гараж»
29 июня, 15:00
Марафон Artists Talk будет 
проходить в течение двух дней 
в рамках первого уик-энда ра-
боты выставки «Грядущий мир: 
экология как новая политика. 
2030–2100». На вопросы ауди-
тории будут отвечать художни-
ки Тури Вронес, Гинтс Габранс, 
Эрвин Дриссенс и Мария 
Верстаппен, Сергей Кищенко, 
Стив Курц, Патриша Пиччинини, 
Анастасия Потемкина, Мартин 
Росенгор, Боряна Росса, Тита 
Салина, Билл Фонтана, Мелла 
Ярсма и участники группы 
fi nger. Они расскажут слушате-
лям о работах, которые пред-
ставлены на выставке, собствен-
ной художественной практике 
и философии искусства.

афиша 
на выходные

Развлекательные 
каналы впервые 
получат субсидии.
И как вам?

СЕРГЕЙ МАРКОВ
ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА 
ПОЛИТИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ

Тут можно полностью поддер-
жать выделение ресурсов 
и сказать, что переход на циф-
ровое вещание является ис-
ключительно важным для по-
вышения качества жизни 
и стимулирования экономи-
ки. Цифровые каналы веща-
ния в будущем дадут возмож-
ность использовать различ-
ные бизнес-модели. Напри-
мер, платные трансляции 
фильмов или концертов. Это 
позволит людям с помощью 
телевизора выходить в интер-
нет и создать таким образом 
цифровую экономику развле-
чений. Надо сказать, что 
власть в последнее время зава-
лила свою работу с молоде-
жью. Ее следует восстановить, 
причем делать это новыми ме-
тодами. В целом это положи-
тельная идея, но я считаю, что 
нужно увеличить количество 
вкладываемых в это средств. 
Это один из самых эффектив-
ных способов реализации бюд-
жета для работы с молодежью.

САНГАДЖИ ТАРБАЕВ
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ГОРОДА МОСКВЫ, ТЕЛЕПРОДЮСЕР

Любые субсидии должны быть 
оправданны. В данном случае 
речь идет о развлекательном 
телевидении, касающемся мо-
лодежи, поэтому контент дол-
жен быть самоокупаемым. 

Значит, тут нужно думать о ка-
честве передач, смотреть на 
то, кто производитель, что он 
создает, интересно ли это ау-
дитории или нет. Поэтому 
каждую субсидию нужно рас-
сматривать отдельно. Тут не-
обходимо смотреть на кон-
тент, который производит те-
леканал, и от этого в дальней-
шем уже отталкиваться. Мо-
лодежь — аудитория, монети-
зируемая в любом виде медиа. 
Это очень подвижная и отзыв-
чивая публика, особенно если 
контент попадает в «нерв». 
Если нет, то это просто выбро-
шенные на ветер деньги. 
У каждого из списка каналов 
совершенно разная аудито-
рия, и здесь нужно посмо-
треть, что они хотят сделать за 
счет этих субсидий. 

МИХАИЛ ЧЕРНЫШ
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
ПО КООРДИНАЦИИ НАУЧНОЙ 
И НАУЧНООБРАЗОВАТЕЛЬНОЙ РАБОТЫ 
ФНИСЦ РАН

Развлекательные телеканалы 
получат государственные суб-
сидии, но они не занимаются 
новостными форматами или 
информационной деятельно-
стью. То есть у них будет воз-
можность технологического 
обновления. И на этом, скорее 
всего, все и закончится. Я не 
вижу здесь какой-нибудь се-
рьезной подоплеки. Они про-
должат вещать в том формате, 
который у них был до этого.

В 2020 году десять частных развлекательных телевизи-
онных каналов могут получить субсидии из государ-
ственного бюджета. Это связано как с переходом 
на цифровое вещание, так и с тем, что основной аудито-
рией этих каналов является молодежь.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

Коллекционирование

РЕКЛАМАЧастности

Социальный юридический 
центр. Правовая помощь насе-
лению Москвы и МО. Бесплатная 
консультация. Ведущие юристы 
и адвокаты. Опыт работы более 
20 лет! Льготы пенсионерам, ве-
теранам, инвалидам! Поможем! 
Звоните! Т. (495) 205-92-69

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат кв-р. Т. (495) 210-25-63

 ● Куплю: домашнюю библиоте-
ку, книги до 1940 г., антиквариат, 
фарфор, бронзу, картины, иконы, 
изделия из серебра, старинную 
мебель, осветительные приборы, 
старинные предметы интерьера. 
Т.  (495) 142-87-14

 ● Куплю: домашнюю библиотеку, 
книги до 1940 г., антиквариат, фар-
фор, бронзу, картины, иконы, изде-
лия из серебра, старинную мебель, 
осветительные приборы, самовары. 
Т. (495) 203-18-74

 ● Куплю старинные книги. 
Т.  (977) 514-26-36

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

Разное
Юридические услуги

Строительство и ремонт

 ● Мудрый собеседник на час. 
5000 руб лей. Звонить с 08:00 до 
23.00. Артур. Номер телефона для 
связи: Т. (915) 333-07-59

26 июня 17:56 Игроки «Чертанова» Александр Солдатенков 
(в белом) и «Шеффилда» Стюарт Ладлем (в красном). 
В черном — арбитры матча
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